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Avant-propos 

Pourrait -il y avoir un problème fondamental plus fondamental dans toutes nos 

vies que notre combat contre l'orgueil ? La plupart d'entre nous apprécieraient toute aide 

que nous pourrions recevoir pour remporter la victoire dans ce défi commun. Et c'est là 

que ce livre vient à la rescousse - avec des instructions éclairantes et une application 

pratique de l'héritage pédagogique de Derek Prince. 

Si vous luttez quotidiennement pour surmonter l'influence de l'orgueil dans votre vie, 

vous êtes en bonne compagnie. La fierté est un problème omniprésent, affectant chaque 

personne vivante. C'est l'une des raisons pour lesquelles nous sommes si heureux de vous 

présenter les encouragements bibliques profonds mais pratiques de Derek Prince dans 

Pride Versus Humility . 

Ce livre apporte à chacun de nous une nouvelle très encourageante : pour ce problème 

universel, une solution spirituelle universelle s'offre à nous. Nous voyons cette solution 

dans la citation suivante du chapitre 6, "L'essence de la fierté": 

  

La loi éternelle qui s'applique à cette question du choix entre l'orgueil et l'humilité a 

été énoncée par Jésus comme suit : « Quiconque s'élève sera abaissé, et quiconque 

s'abaisse sera élevé » (Matthieu 23 :12). "Orgueil contre humilité" est vraiment un 

vaste thème. Il s'étend sur tout l'univers - de l'éternité, à travers le temps, et encore 

dans l'éternité - du ciel à la terre et même à l'enfer. Bien que ce concept soit vaste au-

delà de toute mesure, il s'applique aussi spécifiquement à la vie personnelle de chacun 

de nous. 

  

Certaines personnes peuvent supposer qu'elles maîtrisent la question de la fierté dans 

leur vie. Ils peuvent même insister sur le fait qu'ils marchent constamment avec un haut 

degré d'humilité. Certains d'entre nous peuvent en fait être fiers de leur humilité - et c'est 

un problème en soi. Ce type d'orgueil est traité sans détour dans ce livre, comme le révèle 

la citation suivante du chapitre 8, « S'humilier pour venir à Dieu » : 

  

Paul a parlé de trois catégories de personnes qui trouvent particulièrement difficile 

d'entrer dans le royaume de Dieu : les sages, les puissants et les nobles. Y a-t-il quelque 

chose de mal avec la sagesse, le pouvoir ou la noblesse ? Dieu a-t-il quelque chose contre 

ces attributs ? Pas du tout. Le problème est que ce sont les trois principales sources de 

fierté de la nature humaine. Les gens sont fiers de leur sagesse, de leur éducation et de 



leur intelligence ; leur pouvoir et leur influence ; leur naissance noble et leur position 

sociale. Mais voici le problème : les orgueilleux ne peuvent pas entrer dans le royaume 

de Dieu. 

  

Avec franchise et force biblique, l'enseignement systématique de ce livre aborde des 

questions importantes concernant la fierté et l'humilité. Comme toujours, les lièvres de 

Derek Prince sont non seulement perspicaces mais aussi immensément utiles à notre vie 

quotidienne. Allant du rôle vital de l'humilité pour chacun de nous alors que nous nous 

rapprochons de Dieu, à la nécessité absolue de l'humilité pour les personnes dans 

n'importe quelle position de leadership, au rôle indispensable de l'humilité dans nos 

relations avec les autres, ce livre peut avoir une vie -l'impact changeant sur vous. 

Chaque aspect de cet enseignement vise à vous aider à devenir plus fort dans votre 

relation avec Jésus, à vous inciter à accomplir tout ce qu'il vous a appelé à accomplir. 

Comme le dit Derek Prince, une telle maturité ne se produira pas dans nos vies sans la 

composante vitale de l' humilité . 

Comment faire les ajustements nécessaires qui nous permettront d'être utiles au 

Seigneur ? Une autre citation de Derek peut nous aider à comprendre la réponse à cette 

question. Il vient du chapitre 9, « S'humilier pour le progrès spirituel », et il va à 

l'encontre de toute ambition personnelle que nous pourrions être tentés de nourrir dans 

nos cœurs. Bien que le contexte de ce passage soit le sujet de la maturation vers le 

leadership, son application est beaucoup plus large, fixant notre regard sur l'un des 

principes fondamentaux de ce livre : 

  

C'est une exigence absolue : si vous voulez être grand, vous devez devenir un 

serviteur. Si vous voulez être le premier, plus grand encore, vous devez 

descendre encore plus bas. Tu dois devenir esclave. 

  

Dans cet avant-propos, nous vous avons donné juste un avant-goût du contenu des 

pages 

à suivre. Nous espérons que vous serez inspirés et encouragés par ce livre. Le thème est 

stimulant, le problème universel. Mais les solutions bibliques concernant la fierté contre 

l'humilité que Derek Prince présente systématiquement fourniront sans aucun doute un 

guide utile et utile pour la façon dont vous conduirez le reste de votre vie. 

—L'équipe éditoriale internationale de Derek 

Prince Ministries  



Première partie 

 

La loi de l'orgueil et de l'humilité  



Chapitre 1 

 

Une loi universelle 

Derrière le sujet de ce livre, l'orgueil contre l'humilité, se cache une loi qui opère 

dans tout l'univers. C'est une loi qui touche chacun d'entre nous, une loi qui touche tous 

les domaines de notre vie. 

Nous reconnaissons probablement tous qu'il existe différents types de lois qui opèrent 

dans tout l'univers. Nous savons qu'il y a des lois physiques, mais il y a aussi des lois 

spirituelles. Beaucoup d'entre nous connaissent dans une certaine mesure les lois 

physiques qui régissent nos vies et qui régissent l'univers, par exemple la loi de la gravité. 

Aucune personne normale aujourd'hui ne sortirait d' une fenêtre du quatrième étage dans 

rien d'autre que l'air et s'attendrait à ne pas tomber. Nous reconnaissons facilement la loi 

physique de la gravité qui dicte les résultats d'une telle action. Vous et moi ne nous 

attendrions certainement pas à enfreindre une telle loi en toute impunité. 

En fait, nous n'enfreignons pas vraiment les lois de Dieu, qu'elles soient physiques ou 

spirituelles. Si nous allons contre eux, ils nous brisent en fait. Cela est vrai en ce qui 

concerne notre discussion sur la loi de la gravité. La personne qui sort de cette fenêtre 

du quatrième étage dans le néant n'enfreint pas la loi de la gravité. La loi de la gravité le 

brise. 

  

Une loi spirituelle universelle 

Ce même principe est vrai dans le domaine spirituel, même si beaucoup de gens ne 

reconnaissent pas ou ne reconnaissent pas cette réalité. Il existe des lois spirituelles qui 

régissent ce qui nous arrive - ce qui se passe dans nos vies individuelles et ce qui se passe 

dans l'univers en général. C'est l'une de ces lois spirituelles universelles que nous 

explorerons tout au long de ce livre. Le précepte est énoncé pour la première fois dans 

le Nouveau Testament par Jésus lui-même : « Celui qui s'élève sera abaissé, et celui qui 

s'abaisse sera élevé » (Matthieu 23 :12). 

Cette même loi est répétée deux fois de plus dans les Evangiles—dans Luc 14 :11 et 

de nouveau dans Luc 18 :14. Dans chacun de ces versets, la loi nous vient de la bouche 

de Jésus. Ainsi, nous voyons qu'il s'agit d'un principe auquel Jésus attachait une 

importance particulière ; Il y a mis un accent particulier. 

Jésus rappelait continuellement à ses auditeurs qu'il y a une loi à l'œuvre dans nos vies, 

une loi qui gouverne également l'univers tout entier. C'est la loi qui se rapporte à 



l'humilité et à l'orgueil. Voici comment Jésus décrit ce statut : Quiconque fait preuve 

d'orgueil sera humilié ; celui qui fait preuve d'humilité sera exalté. 

Encore une fois, ce précepte dont parle Jésus est universel. Elle s'applique n'importe 

où, à n'importe qui, à n'importe quel moment et dans n'importe quelle situation. Souvent, 

lorsque j'enseignais sur ce thème, j'ai résumé le précepte en disant : « Le chemin qui 

monte est en bas ; le chemin vers le bas est vers le haut. Si on veut monter, il faut 

commencer par descendre ; mais si nous commençons par monter, nous finirons par 

descendre. "Celui qui s'élève sera abaissé, et celui qui s'abaisse sera élevé." 

  

L'humilité est notre responsabilité 

À ce stade, il est bon pour nous de noter que c'est notre mandat de nous humilier. 

Jésus dit toujours : « Celui qui s'humilie … ». Il fait porter la responsabilité à la personne 

concernée. 

L'humilité n'est pas une "belle émotion religieuse". En fait, elle n'opère pas 

principalement dans le domaine des émotions. Parfois, nous essayons de « se sentir » 

humbles, et nous nous vérifions pour voir si nous nous sentons vraiment assez humbles. 

C'est une erreur. Plutôt que d'être dans le domaine des émotions, l'humilité est dans le 

domaine de la volonté. De plus, il s'exprime dans l'action. Nous pouvons et nous devons 

nous humilier par une décision de notre volonté. Personne d'autre ne peut le faire pour 

nous, nous devons le faire pour nous-mêmes. 

Ce statut universel dont parlait Jésus est également énoncé ailleurs dans le Nouveau 

Testament. Par exemple, nous lisons dans le livre de Jacques : « Humiliez-vous devant 

le Seigneur, et il vous élèvera » (Jacques 4 :10). Dans ce verset, nous voyons que la 

même loi est à l'œuvre : le chemin qui monte est en bas. Si on commence par descendre, 

on finira par monter. Veuillez noter que Jacques 4 : 10 dit également : « Humiliez -vous 

. Vous et moi ne pouvons pas demander à quelqu'un d'autre de le faire pour nous. C'est 

notre mandat et notre seule responsabilité. 

Nous voyons un traitement similaire de cet axiome universel dans les écrits de Pierre 

: 

  

Vous tous, revêtez-vous d'humilité les uns envers les autres, car « Dieu 

s'oppose aux orgueilleux, mais il fait grâce aux humbles ». Humiliez-vous 

donc sous la main puissante de Dieu, afin qu'il vous relève en son temps. (1 

Pierre 5:5-6) 

  



Encore une fois, nous voyons la même insistance : « Humiliez -vous . « Nous devons 

le faire nous-mêmes. Dans ce passage, nous voyons aussi la même garantie qui a été 

donnée ailleurs dans l'Écriture : si nous voulons nous humilier, Dieu nous élèvera. 

En traitant de ce principe d'humilité, Pierre a utilisé une métaphore de mettre des 

vêtements : « Habillez-vous avec humilité. C'est une métaphore vivante parce qu'elle 

exprime une évidence : normalement, une personne s'habille ; il ne s'attend pas à ce que 

quelqu'un d'autre le fasse pour lui. Ainsi, Pierre précise que nous sommes tenus de nous 

vêtir d'humilité. 

La traduction de JB Phillips de 1 Pierre 5:5 fait ressortir un autre point très important. 

Il dit : « Portez la « combinaison » d'humilité en vous servant les uns les autres. Le mot 

traduit par "habillez-vous" ou "portez la 'combinaison'" fait référence à un vêtement 

particulier - un type particulier de tablier. À l'époque du Nouveau Testament, ce tablier 

ou « combinaison » était un vêtement distinctif porté uniquement par les esclaves. Donc, 

en substance, Pierre nous encourageait à mettre un vêtement qui indique que nous 

sommes des esclaves. Mettre le « global » indique que nous sommes ici pour servir. C'est 

ainsi que nous nous revêtons d'humilité. Et, encore une fois, nous voyons que cette 

décision de notre volonté s'exprime toujours dans la façon dont nous nous comportons. 

  

La bonne réponse 

Souvent, Dieu créera certaines circonstances pour nous aider à nous humilier. 

Cependant, nous seuls pouvons apporter la bonne réponse. Remarquez ce qui est dit dans 

Deutéronome 8 :2-3 sur la façon dont Dieu a traité Israël dans le désert après avoir fait 

sortir son peuple d'Égypte. 

  

Souviens-toi comment le Seigneur ton Dieu t'a conduit tout au long du désert ces 

quarante années, pour t'humilier et t'éprouver afin de savoir ce qu'il y avait dans 

ton cœur, si oui ou non tu garderais ses commandements. Il t'a humilié, te donnant 

faim et te nourrissant ensuite de la manne, ce que ni toi ni tes pères n'aviez connu, 

pour t'enseigner que l'homme ne vit pas seulement de pain mais de toute parole qui 

sort de la bouche du Seigneur. 

  

Dieu devait s'occuper de l'orgueil des Israélites après qu'ils aient été rachetés d'Égypte, 

alors Il a créé une situation spéciale. Il les plaça dans le désert, où ils dépendaient de lui 

de la manière la plus évidente—pour l'eau qu'ils buvaient et pour la nourriture qu'ils 

mangeaient. Dans ce contexte, il leur a montré leur totale dépendance envers lui. En ce 

sens, Il les a humiliés. Il a créé une situation dans laquelle la réponse raisonnable pour 

eux aurait été de s'humilier, de reconnaître leur dépendance totale à l'égard de Dieu. 



Mais voici un fait historique intéressant : la majorité des Israélites n'ont jamais 

vraiment appris cette leçon. Bien que Dieu les ait humiliés, ils ne se sont pas humiliés. 

C'est un danger potentiel que nous devons tous reconnaître. Dieu peut créer la situation 

et les circonstances. Dieu peut même nous aider dans ces circonstances. Mais nous seuls 

pouvons vraiment nous humilier. Cela dépend d'une décision de notre volonté. 

  

L'action appropriée 

Nous voyons donc que l'humilité est une décision de la volonté. Et cette décision, 

ayant été prise, doit être exprimée dans l'action appropriée. Jésus a donné un exemple 

frappant de cette vérité dans Luc 14 :7-11, où il a parlé de la conduite des personnes 

invitées à un festin de noces. Chaque personne qui recevait une invitation avait deux 

alternatives, deux manières différentes d'agir. 

  

Lorsque [Jésus] remarqua comment les convives choisissaient les places d'honneur à 

table, il leur raconta cette parabole : "Quand quelqu'un vous invite à un festin de 

noces, ne prenez pas la place d'honneur, car une personne plus distinguée que vous 

ne l'avez peut-être été invité. Si c'est le cas, l'hôte qui vous a invités tous les deux 

viendra vous dire : "Donnez votre place à cet homme". Alors, humilié, vous devrez 

prendre la place la moins importante. Mais quand tu es invité, prends la place la plus 

basse, afin que quand ton hôte viendra, il te dira : 'Ami, monte dans une meilleure 

place.' Ensuite, vous serez honoré en présence de tous vos convives. Car quiconque 

s'élève sera abaissé, et celui qui s'abaisse sera élevé. (Luc 14:7-11) 

  

À la fin de la parabole, Jésus a exprimé la loi que nous étudions : « Quiconque s'élève 

sera abaissé, et celui qui s'abaisse sera élevé » (Matthieu 23 :12). Il illustra ce précepte 

par l'exemple des invités à un festin de noces. Lors d'une telle fête, il y a certaines places 

d'honneur et il y a d'autres places d'honneur moindre. Lorsque nous entrons dans cette 

fête à laquelle nous avons été invités, nous ne devons pas chercher la place la plus 

honorable. Au contraire, nous devrions chercher un endroit humble et nous y asseoir. 

L'humilité s'exprime dans l'action appropriée. L'action appropriée est de prendre une 

place basse. Nous ne devons pas nous promouvoir. Il faut attendre d'être promu. 

  

Appliquer la loi de l'humilité 

Le principe que nous avons examiné s'applique dans notre monde d'aujourd'hui. Cela 

s'applique dans votre vie et dans la mienne, et cela peut être la clé de notre promotion. 

Comment vous et moi sommes-nous promus ? En nous humiliant. Quel est le chemin ? 

La montée est la descente. 



Cette vérité s'applique à toutes les situations de notre vie. Par exemple, si vous 

travaillez dans un bureau, vous pouvez choisir d'agir comme si vous étiez le gestionnaire 

ou le patron. Ou vous pouvez faire le meilleur choix pour assumer une position très 

humble. Vous pouvez choisir d'être modeste. Si vous êtes humble, vous serez exalté. 

De même, dans vos relations familiales, ne soyez pas arrogant ; ne sois pas fier. Ne 

soyez pas égoïste. Soyez prêt à servir. Mettez cette « combinaison » d'humilité - le 

vêtement de l' esclave. Dieu veillera à ce que vous soyez exalté. Et il existe 

d'innombrables autres situations auxquelles ce principe s'applique. 

  

Dieu guide les humbles 

Résumons maintenant ce que nous avons appris jusqu'ici. Il y a une loi qui concerne 

chacun d'entre nous. C'est un principe spirituel universel, celui que Jésus lui-même a 

déclaré : « Quiconque s'élève sera abaissé, et quiconque s'abaisse sera élevé. Ce 

précieux principe sera le fondement de toute notre étude dans ce livre. Nous pouvons 

résumer cette loi de la manière suivante : « Le chemin qui monte est en bas ; le chemin 

vers le bas est vers le haut. Si on veut monter, il faut commencer par descendre. Mais si 

on commence par monter, on finira par descendre. 

De plus, nous avons appris qu'il est de notre responsabilité de nous humilier. En nous 

servant les uns les autres, nous devons porter la « combinaison » d'humilité, un mot qui 

décrit un vêtement distinctif porté uniquement par les esclaves. C'est le vêtement que 

nous devons revêtir, c'est ainsi que nous devons nous vêtir avec humilité. Dieu créera 

souvent certaines circonstances pour nous aider à nous humilier. Mais nous seuls 

pouvons faire la bonne réponse pour nous humilier comme un acte de notre volonté, 

suivi de l'action appropriée. L'humilité est une décision exprimée par l'action. 

Je clôture ce chapitre en citant un petit poème de John Bunyan que j'adore : 

  

Celui qui est à terre n'a pas à craindre la chute, 

Celui qui est bas n'a pas d'orgueil; 

Celui qui est humble doit toujours 

Que Dieu soit son guide.1 

  

Dans le chapitre suivant, nous en apprendrons davantage sur cette loi universelle - le 

principe selon lequel quiconque s'humilie sera exalté, et quiconque s'exalte sera abaissé, 

                                        
1. John Bunyan, Le progrès du pèlerin, deuxième partie (1684). 



abaissé ou humilié. Comme fondement de notre étude ultérieure, nous examinerons la 

première occasion dans l'histoire de l'univers où nous voyons cette loi à l'œuvre. Pour ce 

faire, nous devons remonter dans l'histoire humaine à une époque où l'homme n'avait 

pas encore été créé, à l'exemple dans l'éternité où le tout premier péché s'est produit. 

  

  



Chapitre 2 

 

Le premier péché de l'univers 

D ans le chapitre précédent, nous avons appris qu'il existe deux types de lois qui 

opèrent dans l'univers : les lois physiques et les lois spirituelles. Nous avons tous un 

concept ou une compréhension de la plupart des lois physiques, par exemple, la loi de la 

gravité. Comme je l'ai souligné, dans de tels cas , nous ne "violons" pas vraiment ces 

lois - elles nous violent. Personne n'a jamais enfreint la loi de la gravité. Au contraire, la 

personne qui ignore cette loi sera enfreinte par elle. 

J'ai également souligné qu'il existe des principes spirituels qui sont également 

universels. Celles-ci s'appliquent dans tous les domaines de l'univers, dans toutes les 

situations et dans chacune de nos vies. En particulier, je me suis concentré sur un 

précepte spirituel spécifique qui opère dans l'univers en général, ainsi que dans la vie de 

chacun de nous. Cette loi a été énoncée par Jésus lui-même dans Matthieu 23:12 : « 

Quiconque s'élève sera abaissé, et quiconque s'abaisse sera élevé. 

  

Avant l'histoire humaine 

Dans ce chapitre, nous allons étudier la première occasion dans l'histoire de l'univers 

où nous voyons cette loi à l'œuvre. Nous allons remonter avant l'histoire humaine à une 

époque où, je crois, l'homme n'avait pas encore été créé. Les cieux avaient été créés, 

ainsi que tous leurs hôtes célestes, mais la race humaine telle que nous la connaissons 

n'était pas encore venue sur la scène de l'histoire. 

Pour revenir à l'époque où le premier péché s'est produit, nous examinerons le récit 

du prophète Ézéchiel. En étudiant ses paroles, nous devons garder à l'esprit une vérité 

concernant le ministère des prophètes. Non seulement les paroles d'un prophète révèlent 

des événements futurs que nous ne pourrions pas connaître autrement, mais elles révèlent 

également des événements passés que nous ne pourrions pas connaître autrement. Dans 

ce cas particulier, nous examinerons des événements d'un passé lointain, révélés par le 

ministère prophétique, qui ne pourraient nous être connus d'aucune autre manière. 

  

Deux prémisses de base sur le premier péché 

Pour commencer notre étude, je veux d'abord énoncer deux faits fondamentaux sur la 

nature du premier péché : 

Numéro un : le premier péché dans l'univers était l'orgueil. Ce n'était pas l'ivresse 



ou l'immoralité - ou même le meurtre. C'était le péché d'orgueil, et cet orgueil conduisit 

rapidement à la rébellion contre Dieu. Nous voyons dans ce fait que l'intérieur vient 

avant l'extérieur. L'une des caractéristiques importantes de la Bible peut être vue en 

relation avec cela : la Parole de Dieu ne révèle pas seulement des actions extérieures ; 

elle met toujours à nu les causes intérieures. L'orgueil était la cause intérieure qui a 

conduit à l'acte extérieur de rébellion contre Dieu. 

Numéro deux : le premier péché a eu lieu au ciel, pas sur la terre. Il a été commis par 

un ange, pas un être humain. Ironiquement, l'orgueil qui a causé ce péché provenait de 

la sagesse et de la beauté qui avaient été transmises à cet ange par le Créateur lui-même. 

  

La racine de la rébellion 

La situation concernant le premier péché est décrite dans Ézéchiel 28 :11-17. Ce 

passage parle de deux personnes successivement. Le premier est le prince ou souverain 

de la ville de Tyr ; le second est le roi de Tyr. La première personne se révèle clairement 

être un être humain. Même si cette personne prétend être un dieu, les Écritures soulignent 

qu'il s'agit d'un homme. Mais la seconde personne — le roi de Tyr — n'est pas un être 

humain ; c'est clairement un être angélique, un chérubin. Et en fait, c'est un ange déchu. 

Je veux que vous preniez spécialement note de ce qu'Ézéchiel a dit à propos de cette 

deuxième personne, le roi de Tyr. En lisant les mots qui suivent, je veux que vous 

repreniez les indications claires que nous avons affaire ici à un ange déchu : 

  

La parole de l'Éternel m'a été adressée : « Fils de l'homme, fais une complainte sur 

le roi de Tyr et dis-lui : « Voici ce que dit le Souverain Seigneur : « Tu étais un 

modèle de perfection, plein de sagesse et parfait en beauté. Tu étais en Eden, le 

jardin de Dieu ; toutes les pierres précieuses vous ornaient : rubis, topaze et 

émeraude, chrysolite, onyx et jaspe, saphir, turquoise et béryl. Vos montures et 

montures étaient en or; le jour où vous avez été créé, ils ont été préparés. Tu as été 

oint comme chérubin gardien, car c'est ainsi que je t'ai ordonné. Tu étais sur la 

sainte montagne de Dieu ; tu marchais parmi les pierres ardentes. Tu as été 

irréprochable dans tes voies depuis le jour où tu as été créé jusqu'à ce que la 

méchanceté ait été trouvée en toi. Par votre commerce répandu, vous avez été 

remplis de violence et vous avez péché. Alors je t'ai chassé en disgrâce de la 

montagne de Dieu, et je t'ai chassé, ô chérubin gardien, d'entre les pierres ardentes. 

Ton cœur s'est orgueilleux à cause de ta beauté, et tu as corrompu ta sagesse à 

cause de ta splendeur. 

  

Caractéristiques importantes du chérubin orgueilleux 



Permettez-moi de faire plusieurs remarques sur ce que ces versets révèlent concernant 

cet être unique particulier, ce chérubin. Le verset 12 déclare qu'il excellait en sagesse et 

en beauté – peut-être était-il la plus sage et la plus belle de toutes les créatures de Dieu. 

Le verset 13 déclare qu'il était en Éden, le jardin de Dieu. Il avait une position spéciale 

d'honneur dans le ciel, directement en présence de Dieu. Le verset 14 déclare qu'il était 

un chérubin gardien. Le verset 15 souligne que bien qu'il fût si sage et si beau, il était 

néanmoins un être créé ; il n'était pas un dieu. Et puis, fait remarquable, le verset 16 dit, 

en effet, « Le commerce généralisé a conduit à la violence. 

Le mot hébreu pour « commerce » dans ce verset est un terme très intéressant, et nous 

devons le comprendre clairement. Littéralement, cela signifie « aller et venir ». Ce mot 

est venu à être utilisé pour le commerce parce que les commerçants vont et viennent. 

Cependant, il est directement lié à un autre terme utilisé à plusieurs reprises dans 

l'Ancien Testament, celui qui est traduit par « calomniateur » ou « porteur de contes ». 

Voici deux exemples : « Tu n'iras pas comme un calomniateur parmi ton peuple » 

(Lévitique 19:16 nasb), et « Celui qui va comme un conteur révèle des secrets » 

(Proverbes 11:13 nasb). L'idée de base est quelqu'un qui s'adonne à des commérages, 

raconte des histoires, fait des déclarations calomnieuses. 

Lorsque nous revenons à la scène céleste décrite dans Ézéchiel 28, nous obtenons une 

image vivante de ce qui a dû se passer. Ce qui suit est ma propre compréhension 

personnelle de ce passage. Les Écritures indiquent que ce chérubin, dont le nom à 

l'époque était Lucifer - "le brillant", "le brillant", "le porteur de lumière", "l'étoile du 

matin" - était responsable d'un tiers des anges créés par Dieu. . 

Bien qu'il fût si sage et si beau, il n'était pas content de sa position de subordination à 

Dieu Lui-même. Il sentait qu'il avait droit à l'égalité avec Dieu. Alors, quelle action ce 

chérubin a-t-il entreprise ? Il a commencé à promouvoir la rébellion. Il commença à aller 

et venir parmi les anges dont il avait la charge. En passant parmi eux, il a dû dire quelque 

chose comme ceci : « Écoutez, Dieu n'apprécie pas vraiment votre sagesse ou votre force. 

Vous pourriez avoir un poste plus élevé. Dieu n'apprécie pas non plus ma sagesse ou ma 

beauté. Je suis digne d'une position plus élevée. Je vais vous dire quoi : si vous me suivez, 

je m'établirai en égalité avec Dieu. 

C'est de cette façon que Lucifer a promu la rébellion contre Dieu. Les Écritures 

révèlent clairement que lui et tous les anges qui l'ont suivi ont été chassés de la présence 

de Dieu en raison de leur rébellion. Remarquez que la racine de la rébellion était 

l'orgueil. C'est la beauté et la sagesse de Lucifer qui ont causé sa fierté. Son orgueil a 

alors provoqué sa rébellion. Et le résultat quand il s'est exalté a été qu'il a été renversé. 

  

Une description parallèle de la rébellion de Lucifer 



S'il vous plaît, retenez dans votre réflexion cette partie de l'Ecriture d'Ezéchiel alors 

que nous examinons une description parallèle, celle qui se trouve également dans les 

livres des prophètes. Le prophète Isaïe a décrit la même situation – cette scène dans le 

ciel qui s'est produite avant la naissance de la race humaine, impliquant ce même être 

angélique créé qui s'est exalté dans la rébellion contre Dieu. 

Dans le quatorzième chapitre d'Isaïe, nous trouvons la révélation prophétique 

suivante, qui met à nu la motivation intérieure de ce chérubin - l'ange qui est tombé : 

  

Tu as dit dans ton cœur : « Je monterai au ciel ; J'élèverai mon trône au-dessus des 

étoiles de Dieu : je trônerai sur la montagne de l'assemblée, sur les hauteurs 

extrêmes de la montagne sacrée. je monterai au-dessus des sommets des nuages; Je 

me rendrai semblable au Très-Haut. Mais tu es descendu dans la tombe, au fond de 

la fosse. (Ésaïe 14:13-15) 

  

Remarquez à nouveau le principe selon lequel « quiconque s'élève sera abaissé » 

(Matthieu 23 :12). Voyez-vous comment le passage d'Isaïe met à nu la motivation de ce 

chérubin ? C'est particulièrement visible dans la seule phrase qui revient cinq fois : "Je 

le ferai". Examinons chacune de ces cinq déclarations dans leur intégralité : (1) « Je 

monterai au ciel ». (2) "J'élèverai mon trône au-dessus des étoiles de Dieu." (3) "Je 

m'assiérai sur la montagne de l'assemblée." (4) "Je monterai au-dessus des sommets des 

nuages." (5) "Je me rendrai semblable au Très-Haut." 

C'est la volonté de la créature opposée au Créateur qui est l'essence et la racine de tout 

le problème. La motivation est la fierté; l' action est la rébellion. Quel était le but ultime 

? Ce but est exprimé dans la cinquième déclaration « Je veux » : « Je me rendrai 

semblable au Très-Haut. La créature voulait l'égalité avec le Créateur, alors il s'est 

exalté. Et en conséquence, il est tombé. 

Aujourd'hui, nous ne connaissons pas cette créature sous le nom de "Lucifer" - le 

brillant et brillant, le glorieux, celui dont la responsabilité et le privilège spécial étaient 

d'annoncer l'aube. Nous le connaissons maintenant sous le nom de « Satan » – 

l'adversaire, le résistant, l'adversaire de Dieu et de l'homme, celui qui résiste aux desseins 

de Dieu et au peuple de Dieu partout sur la terre. Nous en sommes venus à connaître ce 

Satan comme celui qui est incurable dans sa rébellion, celui qui est en opposition totale 

et irréconciliable avec Dieu tout-puissant. 

  

Une leçon effrayante 



Quelle est la leçon pour nous de notre examen de l'attitude et des actions de Lucifer 

dans les passages ci-dessus ? Sans aucun doute, c'est une leçon effrayante. C'est une 

illustration que l'orgueil et la rébellion peuvent transformer le plus magnifique en le plus 

mauvais. 

Ici, nous avons le rappel effrayant que cet être a commencé comme la plus sage et la 

plus belle des créatures de Dieu. Mais quand son cœur était rempli d'orgueil, et qu'il s'est 

retourné contre Dieu dans la rébellion, il est tombé. Souvenez-vous du principe universel 

: « Quiconque s'élève sera abaissé, et quiconque s'abaisse sera élevé. 

  

La volonté de la créature en opposition au créateur 

Heureusement, malgré la dure réalité de la chute de Lucifer, Dieu avait un plan 

alternatif - et ce plan est ce que nous examinerons dans notre prochain chapitre. Mais 

avant de continuer, passons en revue ce que nous avons appris jusqu'à présent. 

Nous avons étudié la première occasion dans l'histoire de l'univers où nous voyons ce 

principe immuable à l'œuvre - la loi selon laquelle quiconque s'humilie sera exalté, mais 

quiconque s'exalte sera abaissé, abaissé ou humilié. 

Nous sommes remontés dans l'histoire à une époque où l'homme n'avait pas encore 

été créé, à l'occasion du tout premier péché. Nous avons d'abord regardé le récit du 

prophète Ézéchiel, notant que le premier péché dans l'univers était l'orgueil - et que 

l'orgueil a finalement conduit à la rébellion contre Dieu. 

Ce premier péché a eu lieu au ciel, pas sur la terre. Il a été commis par un ange, pas 

par un être humain. Ézéchiel a clairement décrit cet ange, Lucifer, en disant qu'il excellait 

en sagesse et en beauté. Ce sage chérubin avait reçu une grande autorité, mais il n'était 

pas content. Au lieu de cela, il a estimé qu'il avait droit à l'égalité avec Dieu. À la suite 

de cette ambition, il a commencé à promouvoir la rébellion parmi les autres anges. Un 

tiers des anges le suivirent ; par conséquent, tous furent chassés de la présence de Dieu 

à cause de leur rébellion. 

De notre étude de cet événement à la fois dans Ézéchiel et dans Ésaïe, nous avons vu 

que la volonté de la créature opposée au Créateur est l'essence et la racine de tout le 

problème du péché. La motivation est la fierté; l' action est la rébellion. La leçon 

effrayante pour nous est que l'orgueil et la rébellion peuvent transformer le plus 

magnifique en le plus mauvais. Quand Lucifer s'est exalté, il a été renversé. Quiconque 

s'élève sera humilié. 

Nous voyons depuis la chute de Lucifer que la loi concernant l'orgueil et l'humilité 

s'applique non seulement dans nos propres vies humaines, mais aussi dans tout l'univers. 

Elle affecte chaque être créé qui est capable de répondre avec fierté ou humilité. 



Passons maintenant au chapitre suivant, où nous examinerons le plan alternatif que 

Dieu a gracieusement fourni à tous les peuples de la terre après que l'humanité a 

également chuté à cause de l'orgueil. 

  



chapitre 3 

 

L'alternative de Dieu 

Nous poursuivons notre étude de la loi universelle, éternelle et spirituelle 

concernant l'orgueil et l'humilité. La bataille entre ces deux forces concurrentes est 

quelque chose que vous et moi affrontons continuellement dans nos vies, n'est-ce pas ? 

La loi spirituelle que nous explorons a été résumée par Jésus dans Matthieu 23 :12 : « 

Quiconque s'élève sera abaissé, et quiconque s'abaisse sera élevé. Dans le chapitre 

précédent, nous avons écouté la première occasion dans l'histoire de l'univers où nous 

voyons le côté négatif de cette loi à l'œuvre. Dans notre examen d'Ézéchiel 28, nous 

avons examiné le récit de l'orgueil et de la rébellion rampants du magnifique chérubin 

nommé Lucifer. Dans sa tentative de fomenter la rébellion parmi ses compagnons anges, 

il est devenu un accusateur de Dieu et s'est promené comme un calomniateur, persuadant 

finalement les anges sous son commandement de se joindre à lui dans sa révolte. 

C'est à ce moment que l'application de la loi universelle a eu lieu. En s'exaltant, Lucifer 

s'est humilié. Il a été précipité de la présence de Dieu, et ses anges ont été précipités avec 

lui. Son nom à partir de ce moment n'était plus Lucifer, ce qui signifie «porteur de 

lumière». Maintenant, il est devenu connu sous le nom de Satan, ce qui signifie « 

adversaire ». 

  

Une création très spéciale 

Dans ce chapitre, nous allons explorer le plan que Dieu a conçu pour contrer les effets 

de la rébellion de Lucifer. L'orgueil avait clairement été la racine de sa révolte, donc la 

réponse de Dieu a été de créer un autre type de créature. Cette créature serait finalement 

destinée à prendre la place de Lucifer, avec le potentiel de maintenir une attitude 

d'humilité. La nouvelle créature que Dieu a conçue à cette fin était "l'homme" - ou, 

comme l'homme est appelé en hébreu, "Adam". (Gardez à l'esprit qu'Adam est un nom 

propre ainsi que le nom de notre race.) 

Il est important pour nous de noter dès le début que Dieu a créé Adam d'une manière 

différente de toute autre créature. Il y avait un aspect spécial au mode de création d'Adam 

qui a été conçu dans l'esprit du Créateur pour militer contre l'orgueil. 

Plus précisément, Adam est issu d'une source différente de celle de tout autre être créé. 

En lui, il combinait le plus bas et le plus haut. Il venait de ce qui était le plus bas, le plus 

humble. Et pourtant, il avait aussi en lui le très haut. Voici la description de la création 



d'Adam dans Genèse 2:7 : « Le Seigneur Dieu forma l'homme [Adam] de la poussière 

du sol et souffla dans ses narines un souffle de vie, et l'homme devint un être vivant. 

Je ne sais pas si vous avez la même réaction à la lecture de la création d'Adam que 

moi, mais avec moi, c'est une image si vivante. Je crois que cela s'est passé exactement 

comme cela est décrit. Je vois le grand Créateur, Celui par qui, comme le révèle le 

Nouveau Testament, toutes choses ont été formées. (Voir, par exemple, Colossiens 1:15-

17.) Je vois le Fils éternel de Dieu—la Parole de Dieu—la deuxième personne de la 

Divinité. Je Le vois se baisser dans ce jardin, avec Ses doigts divins façonnant une forme 

parfaite d'argile. En fin de compte, il est important pour nous de réaliser que même si ce 

que Dieu a formé était si parfait, ce n'était encore que de l'argile à ce moment-là. 

Alors le Créateur s'est abaissé encore plus bas. Il posa ses lèvres divines contre ces 

lèvres d'argile, ses narines divines contre ces narines d'argile, et il souffla en Adam le 

souffle de la vie. Le mot hébreu traduit par "respiré" dans Genèse 2:7 est un mot très 

emphatique - vai-yip-pach . La syllabe pach indique une respiration forte, puissante et 

continue. Le son représente l'action. Ce souffle infusé - l'Esprit de Dieu tout-puissant - a 

instantanément transformé ce corps d'argile en un être humain vivant avec toutes les 

merveilles de la personnalité humaine. 

  

Cinq aspects uniques de la création de l'homme 

Quelle merveilleuse description de la manière dont l'homme a été créé ! Encore une 

fois, un aspect des moyens par lesquels Dieu a créé Adam était de saper la tendance à 

l'orgueil de la créature, ce que nous verrons clairement dans un instant. Pour commencer, 

cependant, permettez-moi de souligner cinq faits essentiels sur la création de l'homme, 

ou Adam, tels qu'ils sont révélés dans le passage ci-dessus. 

1. L'intention de Dieu était une relation de personne à personne avec l'homme. Pour 

la première fois dans le récit des Écritures, des noms personnels sont introduits. Genèse 

2: 7 dit: «Le Seigneur Dieu forma l'homme [Adam]. ” « Le Seigneur » est le nom sacré 

et personnel du vrai Dieu. Nous utilisons généralement le mot Jéhovah pour ce terme - 

et souvent, les érudits modernes le disent comme Yahweh , la forme hébraïque. Mais le 

fait important à retenir est que ce récit présente Dieu par un nom personnel. De même, 

alors, est l'introduction de l'homme par l'utilisation d' un nom personnel. Quelle 

conclusion en tirons-nous ? Un Dieu personnel a créé un homme personnel pour une 

relation de personne à personne entre eux. Cela indique que la grande intention du 

Créateur était d'avoir une communion avec sa créature, de personne à personne. 

2. Dieu s'est abaissé pour créer l'homme. Il s'est d'abord plié dans la poussière et a 

formé le corps. Alors Il s'est penché et a posé Ses lèvres contre ces lèvres d'argile et a 

insufflé Son souffle divin dans ce corps. Dieu a dû s'abaisser pour créer l'homme. 



3. Dieu s'est donné à l'homme. Encore une fois, Il insuffla Son propre souffle divin 

dans ce corps d'argile. 

4. L'homme a une nature combinée du plus haut et du plus bas. Le résultat de l'action 

de Dieu est une combinaison dans l'homme du plus haut et du plus bas. Le plus élevé, 

qui vient directement de Dieu lui-même, et le plus bas, qui vient de la terre, la poussière. 

Pouvez-vous comprendre quelque chose sur vous-même lorsque vous pensez à cet 

incroyable processus de création ? Cela vous fait-il ressentir ce que je ressens ? Cela 

vous fait-il réaliser qu'en vous et en moi il y a quelque chose de très haut et quelque 

chose de très bas ? Cela ne nous explique-t-il pas pourquoi une grande partie de notre 

expérience de vie totale représente le conflit entre le haut et le bas ? 

Je crois que ce récit de la création explique une grande partie de ce que nous voyons 

se passer autour de nous aujourd'hui. Il m'explique à moi-même d'une manière que rien 

d'autre n'a jamais réussi à accomplir. J'ai été philosophe professionnel pendant des 

années, étudiant diverses autres théories sur l'origine de l'homme et de l'univers. 

Cependant, aucun d'entre eux ne m'a satisfait. Aucun d'entre eux n'a donné une réponse 

qui m'a expliqué comme le fait ce récit. 

5. L'homme a potentiellement une relation duelle. Le fait final de ces cinq aspects de 

la création de l'homme, tel que révélé dans Genèse 2 : 7, est que l'homme a maintenant 

potentiellement une relation duelle. Par l'esprit de l'homme – la partie qui vient de Dieu 

– l'homme peut se rapporter à Dieu. Mais à travers le corps de l'homme, la partie qui 

vient de la terre, l'homme se rapporte au monde. Une fois de plus, nous voyons des 

vérités éternelles qui correspondent à notre propre expérience. Il y a quelque chose en 

nous qui est conçu pour se rapporter à Dieu. Il y a un aspect de notre nature qui a été fait 

pour Dieu—et pour la communion avec Lui. Nous sommes faits pour une relation de 

personne à personne. En même temps, il y a un aspect de notre nature qui est très terrestre 

et qui se rapporte à ce monde. 

Ainsi, jusqu'à présent, nous avons appris qu'à la suite de la chute d'un chérubin créé, 

Dieu a conçu un plan alternatif pour créer un autre type d'être à partir d'une source 

différente - de la terre. Mais Il a insufflé dans cet être Sa propre vie divine, avec une 

grande intention : saper la tendance à l'orgueil. 

  

Les deux principales responsabilités de l'homme 

Avec les cinq faits ci-dessus concernant l'unicité de l'homme créé établis dans notre 

pensée, nous allons maintenant examiner les deux principales responsabilités de 

l'homme, ou Adam, tel que Dieu l'a créé. Ces responsabilités, ou objectifs, sont énoncés 

dans le premier chapitre de la Genèse, là où la décision initiale de Dieu de créer l'homme 

est annoncée. 



  

Alors Dieu dit : « Faisons l'homme à notre image, à notre ressemblance… ». 

(Genèse 1:26) 

  

Veuillez noter la pluralité de cette déclaration. "Dieu a dit : 'Laissons- nous …' » 

C'était la grande divinité éternelle, la Trinité, à l'œuvre. Le verset continue : 

  

"'... et qu'ils dominent sur les poissons de la mer et les oiseaux du ciel, sur le 

bétail, sur toute la terre et sur toutes les créatures qui se déplacent sur le sol.'" 

  

Veuillez noter les intentions de Dieu. Il a dit que non seulement Adam, mais toute la 

race humaine régnerait sur la terre. 

Dans le passage ci-dessus, nous voyons donc deux objectifs principaux de Dieu, deux 

fonctions que l'homme était censé remplir. Explorons maintenant ces responsabilités. 

  

1. Représenter visiblement Dieu 
Premièrement, l'homme devait visiblement représenter Dieu au reste de la création. Il 

y avait une manière spéciale par laquelle la ressemblance même de Dieu lui-même était 

imprimée sur l'homme, Adam. L'impact de l'Esprit inspiré de Dieu sur ce corps d'argile, 

façonné par les mains divines du Créateur, devait produire une entité qui, à certains 

égards particuliers, représentait visiblement le Créateur pour le reste de la création. 

  

2. Exercer l'autorité au nom de Dieu 
Deuxièmement, le dessein de Dieu pour l'homme était qu'il exercerait l'autorité au 

nom de Dieu. L'homme devait régner sur les poissons de la mer, sur les oiseaux du ciel, 

sur le bétail, sur les créatures qui se déplacent sur le sol, et en fait sur toute la terre. De 

toute évidence, l'homme a été créé pour exercer une autorité énorme. C'est un destin que 

l'homme n'a jamais totalement oublié dans sa personnalité intérieure. Il y a toujours ce 

désir de tendre la main à l'autorité. Cependant, chez l'homme déchu d'aujourd'hui, ce 

désir n'a pas de base solide. 

  

Deux caractéristiques principales de la relation de l'homme avec Dieu 

Dans ce passage significatif de l'Ecriture de Genèse 1, nous voyons également deux 

caractéristiques principales de la relation de l'homme à Dieu. Selon cette description de 



la création, ces caractéristiques sont (1) la fraternité et (2) la dépendance. D'abord et 

avant tout, le premier désir de Dieu pour sa créature, Adam, était d'avoir une communion 

avec lui. Il est un Dieu personnel — Jéhovah ou Yahweh — qui a créé un homme 

personnel — Adam — pour une communion personnelle entre eux. En réalité, l'homme 

ne trouve jamais son véritable épanouissement en dehors de la communion personnelle 

avec son Créateur. 

Deuxièmement, l'homme a été créé pour dépendre de Dieu. Tant qu'il restait 

dépendant, cet être créé devait exercer l'autorité de Dieu en son nom. S'il entretenait cette 

relation de dépendance, il était à la fois infaillible et inattaquable. Voici la pensée 

principale de cette deuxième caractéristique de l'homme créé : la clé du bonheur humain 

est la dépendance de Dieu. 

  

Répondre aux desseins de Dieu 

Peut-être que le Saint-Esprit accélère quelque chose en vous en ce moment. Il peut 

vous rappeler des domaines de votre propre vie où vous avez recherché 

l'accomplissement en dehors de la communion personnelle avec votre Créateur. Peut-

être avez-vous vu les résultats négatifs de cette décision, cette rébellion. Si vous sentez 

que cela est vrai pour vous, je voudrais que nous priions ensemble à ce sujet. 

Tout d'abord, comme base de notre prière, prenons un moment pour revoir ce que nous 

avons appris dans ce chapitre. Nous avons commencé par examiner le plan alternatif de 

Dieu—le plan qu'Il a conçu pour contrecarrer les effets de la rébellion de Lucifer. 

(Rappelez-vous, l'orgueil était la racine de la rébellion de cette belle créature que Dieu 

avait imprégnée de beauté, de but et d'autorité.) La réponse de Dieu à l'échec de Lucifer 

a été de créer un autre type de créature qui serait finalement destinée à prendre la place 

de Lucifer. Cette nouvelle créature était l'homme, ou, comme on l'appelle en hébreu, « 

Adam ». 

Dieu a créé Adam d'une manière différente de toute autre créature - une manière qui 

a été conçue dans l'esprit du Créateur pour militer contre l'orgueil. Dieu l'a créé à partir 

d'argile, une substance très humble. Pourtant, Dieu lui-même s'est penché et a insufflé 

en lui son propre souffle. Par cette action de la part de Dieu, nous voyons que l'homme 

combine en lui le plus haut et le plus bas. Par l'esprit de l'homme – la partie qui vient de 

Dieu – l'homme se rapporte à Dieu. Mais à travers le corps de l'homme – la partie qui 

vient de la terre – l'homme se rapporte au monde. 

Veuillez prendre un moment pour méditer sur ces deux dernières déclarations. Ils 

peuvent vous aider à comprendre pourquoi vous ressentez parfois en vous quelque chose 

de très élevé alors qu'en même temps, vous ressentez en vous quelque chose de très bas. 

Le résultat en nous est un conflit. Nous devons nous rappeler que s'il y a quelque chose 



en nous qui est très terre à terre qui se rapporte à ce monde, en même temps il y a quelque 

chose en nous qui a été fait pour Dieu. En fait, nous avons été créés pour communier 

avec Lui, et c'est pour cela que je veux que nous priions maintenant. Voulez-vous s'il 

vous plaît vous joindre à moi dans cette prière? 

  

Seigneur, je suis si reconnaissant que Tu aies conçu un plan alternatif pour créer un 

être – un homme – qui serait capable de vivre dans l'humilité envers Toi. Tu m'as 

créé pour avoir une communion avec Toi, et Tu m'as donné un esprit pour me 

permettre de le faire. C'est la relation pour laquelle j'étais fait. C'est la communion 

que je désire. 

Je Te confesse les domaines de ma vie dans lesquels je me suis opposé à Ton dessein 

pour moi. Ce sont les domaines que le Saint-Esprit m'a vivifiés pendant que j'ai lu ce 

chapitre. [Vous voudrez peut-être les nommer spécifiquement maintenant.] 

Ta Parole dit dans Romains 2:4 que c'est la bonté de Dieu qui conduit à la repentance, 

et je te remercie pour ta bonté envers moi. Je choisis de m'aligner avec toi et ton 

royaume. Je choisis de Te suivre. Je choisis de recevoir ta grâce qui me permettra de 

prendre des décisions qui te plaisent, des décisions qui me permettront de te suivre 

pour le reste de ma vie, de plus en plus près de toi. Amen. 

  



Chapitre 4 

 

La chute de l'homme 

Précédemment , nous avons regardé en arrière la première occasion dans 

l'histoire de l'univers où l'opération de la loi universelle concernant l'orgueil contre 

l'humilité - "Quiconque s'exalte sera humilié, et quiconque s'abaisse sera exalté" - a été 

démontrée. Cet événement a été la chute de Lucifer. Nous avons examiné le récit 

biblique de cet incident consigné dans Ézéchiel 28 et Ésaïe 14. Ces passages 

dépeignaient le chérubin remarquablement sage et beau – Lucifer – celui qui occupait 

une place d'honneur spéciale dans le ciel. Nous avons vu comment il est devenu fier en 

raison de sa sagesse et de sa beauté, qui lui avaient en fait été transmises par le Créateur. 

Sa fierté de sa propre magnificence a conduit à sa rébellion, et il a également fomenté la 

rébellion parmi les anges qui étaient sous sa charge personnelle. En fin de compte, 

Lucifer les persuada tous - un tiers de l'armée céleste - de s'unir à lui dans la rébellion 

contre Dieu. Quelle était sa motivation première ? S'exalter et se rendre égal au Dieu 

tout-puissant. 

  

Le résultat de la rébellion de Lucifer 

Dans le déroulement de cette dramatique et malheureuse explosion de rébellion, nous 

avons assisté à la première démonstration du côté négatif de la loi éternelle et immuable 

que nous avons étudiée : « Quiconque s'exalte sera humilié. Lorsque Lucifer a levé la 

main pour s'exalter, il a glissé et est tombé. De plus, tous ses anges sont tombés avec lui. 

Par cet acte, il est passé de Lucifer - le brillant, brillant, glorieux - à Satan, l'adversaire, 

le résistant, l'ennemi de Dieu et de l'homme. 

Ensuite, nous avons vu le plan alternatif que Dieu avait conçu : créer un être d'origine 

plus humble. J'ai souligné certaines caractéristiques uniques qui ont marqué la créature 

qui était destinée par Dieu à prendre la place de Lucifer. Cette créature était l'homme, 

ou Adam. Très intentionnellement, Dieu a créé l'homme de telle manière que le mode 

de sa création saperait la tendance à l'orgueil de la créature. 

Nous avons exploré cinq caractéristiques uniques qui distinguent l'homme de toutes 

les autres créatures. Premièrement, l'homme a été conçu pour une relation de personne à 

personne avec un Dieu personnel. Deuxièmement, en créant l'homme, Dieu a dû 

s'abaisser. Il s'est penché pour façonner le corps d'argile d'Adam, puis Il s'est penché 

encore plus bas pour respirer dans les lèvres et les narines d'argile de l'homme. 

Troisièmement, Dieu s'est donné à l'homme. Il insuffla dans l'homme Son propre souffle 



divin éternel, Son Esprit. Quatrièmement, dans la création de l'homme par Dieu, le plus 

élevé et le plus bas sont combinés. Le plus élevé est le souffle venu de Dieu, et le plus 

bas est l'argile, ou la poussière, dont l'homme a été fait. Cinquièmement, l'homme a une 

relation duelle. Par son esprit, il se rapporte à Dieu. À travers son corps, il se rapporte 

au monde, le monde de poussière d'où il a été tiré. 

  

Tragédie répétée 

Dans ce chapitre, nous allons nous intéresser à la grande tragédie de l'histoire humaine 

: la chute de l'homme. Satan, l'ange déjà déchu, s'était fait l'ennemi de Dieu et de 

l'homme. Mais Satan avait une inimitié particulière contre l'homme, pour deux raisons : 

Premièrement, il s'est donné pour objectif d'attaquer l'image de Dieu dans l'homme, 

parce que l'homme représentait visiblement Dieu d'une manière spéciale pour le reste de 

la création. Satan ne pouvait pas toucher Dieu lui-même, alors il a fait la guerre contre 

l'image même de Dieu dans l'homme. Son intention et son plaisir étaient de souiller cette 

image, de l'humilier et de la détruire. Il a travaillé agressivement à cette fin. La deuxième 

raison pour laquelle l'ennemi avait une inimitié particulière contre l'homme était qu'il 

savait que l'homme était destiné à prendre sa place de domination. Par conséquent, dès 

le moment de la création de l'homme, Satan considérait l'homme comme son rival, celui 

qu'il devait éliminer. 

Je veux commencer par une observation chargée d'ironie : Satan a finalement 

provoqué la chute de l'homme par la même motivation qui a causé sa propre chute. 

L'épisode entier est décrit en détail dans Genèse chapitre 3. Sous la forme d'un serpent, 

Satan est entré dans le jardin où Dieu avait placé Adam avec Eve, sa femme. Là, l'ennemi 

les a tentés dans la désobéissance et la rébellion. Voici ce que nous dit le récit des 

Écritures : 

  

Or le serpent était plus rusé que n'importe lequel des animaux sauvages que le 

Seigneur Dieu avait créés. Il dit à la femme : « Dieu a-t-il vraiment dit : 'Tu ne dois 

pas manger d'un arbre du jardin' ? La femme dit au serpent : "Nous pouvons 

manger des fruits des arbres du jardin, mais Dieu a dit : 'Tu ne dois pas manger 

des fruits de l'arbre qui est au milieu du jardin, et tu ne dois pas y toucher, ni tu 

mourras.' » « Tu ne mourras certainement pas », dit le serpent à la femme. "Car 

Dieu sait que lorsque vous en mangerez, vos yeux s'ouvriront, et vous serez comme 

Dieu, connaissant le bien et le mal." (Genèse 3 :1-5) 

  

Hélas, nous sommes très familiers avec le récit ci-dessus et avec ce qui a suivi ensuite. 

Nous savons qu'Eve a été persuadée par la tentation du serpent, Satan. Quand il l'a 



séduite, elle a tendu la main et a pris le fruit. Puis elle a continué à persuader son mari 

de se joindre à elle dans la désobéissance. (Voir Genèse 3:6.) 

  

Trois phases de tentation 

Je veux souligner trois phases spécifiques de la tentation, dévoilant la façon dont Satan 

est venu contre Adam et Eve pour les persuader de se rebeller. 

  

1. Satan a cherché à discréditer la Parole de Dieu 
Satan a dirigé son attaque initiale contre la Parole de Dieu telle qu'Il l'avait 

communiquée à Adam et Eve. Le Seigneur avait dit à Adam: "Mais de l'arbre de la 

connaissance du bien et du mal, tu n'en mangeras pas; car le jour où tu en mangeras, tu 

mourras certainement" (Genèse 2:17 kjv). Ainsi, la première approche de Satan a été de 

remettre en question la Parole de Dieu. Il a dit à Eve : « Dieu a-t-il vraiment dit : ‘Tu ne 

dois pas manger d’aucun arbre du jardin’ ? (Genèse 3:1). De toute évidence, l'ennemi 

était trop subtil pour commencer par un déni direct et frontal. Alors, comment a-t-il 

commencé ? Il a commencé par une question, son motif étant de discréditer la Parole de 

Dieu. 

  

2. Satan a cherché à discréditer le caractère de Dieu 
Deuxièmement, quand Ève s'est penchée sur la question, Satan s'est mis à discréditer 

Dieu lui-même. « 'Tu ne mourras certainement pas', dit le serpent à la femme. « Car 

Dieu sait que lorsque vous en mangerez, vos yeux s'ouvriront, et vous serez comme Dieu, 

connaissant le bien et le mal » (Genèse 3 :4-5). 

Pouvez-vous voir la portée de cette déclaration? L'implication était que Dieu était un 

tyran arbitraire qui, après avoir créé Adam et Eve, les maintenait dans une position bien 

inférieure à ce qu'ils méritaient. Satan a déduit qu'Adam et Ève avaient le potentiel et la 

capacité de devenir quelque chose de beaucoup plus élevé, mais Dieu les retenait dans 

une sujétion arbitraire et déraisonnable. En d'autres termes, après avoir discrédité la 

Parole de Dieu, Satan a ensuite discrédité le caractère de Dieu. Son avenue d'attaque 

était de leur donner une fausse image de leur Créateur aimant et gracieux. Il voulait 

dépeindre le Seigneur comme une sorte de despote oppresseur. Ainsi, la méthode de 

séduction de Satan consistait d'abord à discréditer la Parole de Dieu, puis à salir le 

caractère même de Dieu lui-même. 

  



3. Satan a offert "l'égalité avec Dieu" 
Troisièmement, Satan a proposé à Adam et Eve la même motivation et le même 

objectif qui avaient causé sa propre chute. Il leur a offert la perspective de l'égalité avec 

Dieu, en disant : « Quand vous mangerez [du fruit], vos yeux s'ouvriront, et vous serez 

comme Dieu, connaissant le bien et le mal » (Genèse 3 :5). Ce que l'ennemi disait en 

tant de mots était ceci : « Vous n'aurez plus besoin de dépendre de Dieu. Vous aurez 

suffisamment de connaissances en vous-même pour être égal à Lui. Encore une fois, 

dans cette offre à Adam et Eve, nous voyons exactement la même tentation qui avait 

poussé la chute de Lucifer. Vous souvenez-vous de ce que Lucifer a dit dans le récit 

d'Isaiah ? "Je me rendrai semblable au Très-Haut" (Esaïe 14:14). Ici, Satan a dit à Adam 

et Eve : « Vous serez comme Dieu. Que leur disait-il ? Leur position actuelle de sujétion 

et de dépendance n'était pas digne d'eux ; ils étaient capables de quelque chose de 

beaucoup plus élevé. « Tendez la main », disait-il. "Atteignez la connaissance qui vous 

libérera de votre dépendance servile envers votre Créateur." Ils ont acheté le mensonge, 

et ils sont tombés. 

  

Sept résultats de la chute de l'homme 

Ensuite, je veux souligner sept résultats de la chute de l'homme. 

1. La communion directe de l'homme avec Dieu a été brisée. Vous souvenez-vous du 

but premier pour lequel Dieu a créé l'homme ? Il a été créé pour être en communion avec 

le Créateur. Mais quand la rébellion et le péché sont entrés, cette communion a été brisée. 

2. La source de vie de l'homme a été coupée. L'être humain était devenu comme une 

batterie qui ne pouvait plus être rechargée. L'inspiration initiale de la vie divine avait 

maintenu Adam en vie pendant plusieurs centaines d'années. Mais parce qu'il était 

maintenant coupé de la Source de recharge, il devait finalement mourir. 

3. L'homme est devenu sujet à ce que la Bible appelle la "corruption". Il a été la proie 

de maux tels que la douleur, la maladie, la maladie, les rides, la vieillesse et la mort. 

4. L'homme est devenu sujet au harcèlement satanique – à l'activité des démons. 

Jusqu'au moment de la chute, Adam et Eve avaient vécu dans un monde que 

pratiquement aucune influence satanique ne pouvait pénétrer. Mais à partir de ce 

moment-là, toute la race humaine a été soumise au harcèlement des influences 

sataniques et démoniaques. 

5. L'homme est devenu un esclave au lieu d' un roi. Les êtres humains avaient été 

créés pour régner. L'intention du Seigneur était qu'ils gouverneraient la terre entière en 

son nom. Mais lorsqu'ils ont perdu leur position de dépendance vis-à-vis de Dieu, ils 

n'ont plus régné. Au lieu de cela, ils sont devenus des esclaves opprimés - esclaves du 

péché, esclaves de Satan et esclaves de la corruption, de la maladie et de la mort. 



6. Tout le royaume de l'homme est devenu sujet à la vanité et à la futilité. A cause de 

la chute de l'homme, il y eut un changement dans tout le royaume de la création sur 

lequel Dieu avait placé Adam. (Voir Romains 8:19–22.) Cela a affecté tout ce qui avait 

été sous son autorité. Tout comme la chute de Lucifer avait affecté tous les anges sous 

lui, la chute d'Adam a affecté toute la création sous lui. Toute la création est devenue 

sujette à la vanité, à la futilité, à la décadence. Des choses qui n'avaient jamais souffert 

auparavant, des choses qui n'étaient jamais mortes auparavant, des choses qui n'avaient 

jamais pourri auparavant ont commencé à souffrir, à mourir et à se décomposer. C'est 

arrivé à tout, y compris la création animale et la création végétative. À la suite de la 

chute d'Adam, son royaume est devenu sujet à la vanité et à la dégradation. 

7. L'homme s'est identifié à Satan dans la culpabilité de la rébellion. Satan avait fait 

un converti. L'ennemi était depuis longtemps un rebelle, mais maintenant il y avait un 

autre groupe de rebelles pour le rejoindre - la race adamique. 

Nous pouvons voir très clairement que les êtres humains ont répété l'erreur de Satan. 

Ils avaient été créés à un niveau béni, nommé et ordonné de Dieu. Mais en proie à 

l'orgueil, ils ont atteint l'égalité avec Dieu. Et en s'élevant, ils tombèrent. 

Rappelons-nous encore une fois la première partie de la loi universelle que nous 

explorons : « Quiconque s'exalte sera humilié. Mais ce n'est pas la fin de l'histoire. Dans 

le chapitre à venir, nous verrons comment Dieu a répondu à la chute de l'homme. 

  



Chapitre 5 

 

Dieu s'est penché encore plus bas 

Au cours des derniers chapitres, nous avons exploré l'application de la loi 

éternelle et universelle énoncée par Jésus dans Matthieu 23 :12 : « Quiconque s'élève 

sera abaissé, et quiconque s'abaisse sera élevé. 

Premièrement, nous avons vu ce statut démontré dans les récits bibliques de la chute 

et de l'humiliation de Lucifer. Nous avons ensuite vu la loi démontrée dans le récit 

d'Adam et Eve, qui ont succombé à la tentation de Satan de s'exalter comme l'égal de 

Dieu, conduisant à leur propre chute et humiliation. 

Dans le cas de Lucifer et d'Adam, la cause de la chute était la même : l'orgueil auto-

exaltant. En fait, afin de provoquer la chute de l'homme, Satan a servi la même 

motivation qui avait causé sa propre chute. Après s'être convaincu lui-même : « Je me 

rendrai semblable au Très-Haut » (Isaïe 14 :14), il vint alors vers Adam et Eve avec la 

même tentation, disant en effet : « Si vous mangez de ce fruit, vous serez comme Dieu 

lui-même. C'était la même motivation dans les deux cas : la créature tendant vers l'égalité 

avec le Créateur. 

  

L'étonnante réponse de Dieu 

Quelle a été la réponse de Dieu à la chute d'Adam ? Auparavant, il avait répondu à la 

chute de Satan en créant Adam. Ce faisant, Lui-même était tombé en poussière. 

Comment Dieu réagirait-il maintenant à la chute d'Adam ? La réponse à cette question 

est le titre de ce chapitre : « Dieu s'est abaissé encore plus bas ». Vous voyez, la réponse 

de Dieu à l'orgueil est toujours l'humilité. Plus Dieu rencontrait l'orgueil, plus il faisait 

preuve d'humilité. Permettez-moi de résumer ainsi : la réponse de Dieu est la transition 

de la création à la rédemption. Son prochain grand acte a été la rédemption. 

L'homme était tombé. Il était aliéné de Dieu, un rebelle absolu. Même ainsi, Dieu ne 

l'a pas abandonné. (Nous pouvons remercier Dieu pour cela !) En la personne de 

Christ, Dieu s'est abaissé au point le plus bas possible. En Christ, Dieu s'est 

complètement identifié à la race humaine déchue et a expié la culpabilité de toute la race. 

Puis, pour couronner le tout, Il a élevé ces créatures déchues mais rachetées à la plus 

haute place de l'univers. C'était la démonstration parfaite du principe d'humilité que nous 

avons étudié dans ce livre - un principe que nous explorerons plus en détail dans les 

chapitres suivants lorsque nous affirmons que "le chemin vers le haut est vers le bas". 



  

Christ identifié avec nous 

Commençons par regarder quelques Écritures qui parlent de la façon dont le Christ 

s'est identifié avec la race humaine et a expié sa culpabilité. Le premier est tiré du livre 

des Hébreux. 

  

Puisque les enfants ont de la chair et du sang, lui aussi a partagé leur humanité 

afin que, par sa mort, il puisse détruire celui qui détient le pouvoir de la mort, c'est-

à-dire le diable, et libérer ceux qui toute leur vie ont été tenus en esclavage par leur 

peur. de la mort. (Hébreux 2:14-15) 

  

Vous souvenez-vous de la vérité que j'ai soulignée plus tôt - que lorsque l'homme s'est 

rebellé, il est devenu un esclave au lieu d'être un roi ? En raison de la chute, l'homme 

n'était plus libre. Bien différent de ce à quoi il s'attendait, il est devenu un esclave de 

Satan, un esclave de la mort et un esclave de la corruption. 

Afin de délivrer l'homme de cet esclavage, Jésus a pris sur lui la nature adamique, la 

forme de l'humanité. Notre Sauveur a pleinement partagé notre humanité. Il a pris sur 

Lui la même chair et le même sang que vous et moi avons. Pourquoi? Afin que par sa 

mort, il puisse détruire le diable, celui qui détient le pouvoir de la mort. Par la mort en 

tant qu'être humain, Jésus nous a libérés de la mort, nous qui toute notre vie avons été 

tenus en esclavage par notre peur de la mort. C'était une identification totale. Jésus a 

pleinement pris sur lui la nature de l'homme, la créature déchue. 

Cette vérité est également énoncée dans 1 Pierre 2:24 : « Il a lui-même porté nos 

péchés en son corps sur le bois, afin que nous mourons aux péchés et que nous vivions 

pour la justice ; par ses blessures tu as été guéri. Ce verset décrit l'identification totale 

de Jésus avec l'homme. Sur la croix, Il s'est totalement identifié à notre péché et à notre 

culpabilité. Lui-même est devenu la dernière grande offrande de culpabilité, qui a enlevé 

le péché et la culpabilité accumulés de la race humaine. Il a porté notre péché. Il a porté 

notre châtiment. Nos blessures sont devenues Ses blessures, et Il est mort de notre mort. 

En tant que notre représentant, " le dernier Adam" (1 Corinthiens 15:45), Jésus a expié 

notre culpabilité de rébellion en se suspendant à la croix, en versant son sang et en se 

donnant totalement pour nous racheter. 

Nous voyons cette vérité réitérée dans la simple déclaration de 1 Pierre 3:18 : « Car 

Christ est mort pour les péchés une fois pour toutes, le juste pour les injustes, pour vous 

amener à Dieu. Encore une fois, c'est une image d'identification totale. Les justes ont 

pris la place des injustes. Le Serviteur obéissant a pris la place du rebelle, celui qui s'était 



retourné contre Dieu. Jésus est mort la mort qui nous était due, pour nous délivrer de la 

peur de la mort et nous ramener à Dieu. Il a tout fait pour nous réconcilier avec Dieu. 

  

Nous pouvons être identifiés au Christ 

Il ressort très clairement des Écritures que Jésus s'est totalement identifié à nous. 

Cependant, alors que nous regardons au-delà de l'identification de Christ avec nous, nous 

découvrons une vérité étonnante : par la foi et la repentance, nous pouvons être identifiés 

avec Christ. Non seulement identifié dans sa mort, mais aussi dans son exaltation 

subséquente. C'est le grand mystère de l'identification : premièrement, Christ avec nous 

; puis nous, par la foi, avec Christ. 

  

Mais à cause de son grand amour pour nous, Dieu, qui est riche en miséricorde, 

nous a rendus vivants avec Christ même lorsque nous étions morts dans nos 

transgressions - c'est par grâce que vous avez été sauvés. Et Dieu nous a ressuscités 

avec Christ et nous a fait asseoir avec Lui dans les lieux célestes en Jésus-Christ. 

(Éphésiens 2 :4-6) 

  

Voyez-vous l'importance de ce point? Il est si important pour nous de reconnaître le 

côté opposé de l'identification, le revers de la médaille. Jésus s'est d'abord identifié à 

nous, la race déchue. Il a pris notre place. Il a payé notre amende. Il est mort notre mort. 

Il a expié notre culpabilité. 

Mais il y a plus. Reconnaissant l'identification de Jésus avec nous, nous pouvons à 

notre tour nous identifier avec Lui dans la foi. Ce faisant, nous nous identifions à Lui 

dans tout ce qui suit Sa mort. 

Lorsque nous examinons le passage ci-dessus d'Éphésiens 2, nous découvrons les trois 

grandes étapes de notre identification avec Jésus : (1) Dieu nous a rendus vivants avec 

Christ. (2) Dieu nous a ressuscités avec Christ. (Et cela ne s'arrête pas là.) (3) Dieu nous 

a fait asseoir avec Jésus-Christ dans les lieux célestes. 

Le Christ est assis sur un trône. Dieu nous a assis avec Lui. Cela signifie qu'Il nous a 

intronisés en Christ. Avec cette étape d'intronisation, Dieu a achevé le processus de 

rédemption totale pour chacun de nous. 

Veuillez vous souvenir de ces trois étapes ascendantes de notre identification avec 

Jésus : (1) rendu vivant avec Lui, (2) ressuscité avec Lui, et (3) intronisé avec Lui. C'est 

le même principe que nous avons vu tout au long de cette étude : le chemin vers le haut 

est vers le bas. C'est du plus bas qu'on va au plus haut. 

  



Nous les rachetés 

Enfin, par cette étape d'intronisation, Dieu fera de ces créatures rachetées - qui étaient 

autrefois tombées mais qui sont maintenant relevées - sa manifestation éternelle. C'est 

Sa déclaration à tout l'univers que Dieu exalte le plus bas au plus haut. Je veux que vous 

voyiez le principe qui traverse tout ce qui a été énoncé dans ces premiers chapitres. Ce 

n'est pas seulement une question d'histoire. Il s'agit de l'application d'une loi universelle 

: « Celui qui s'élève sera abaissé, et celui qui s'abaisse sera élevé » (Matthieu 23 :12). 

Veuillez noter ce que Dieu dit au sujet de la fonction des rachetés dans le reste de 

l'histoire de l'univers : ils ont une place spéciale ; ils ont une fonction spéciale. Nous 

voyons cette vérité très clairement à partir de trois passages de l'épître aux Éphésiens. 

Voici la première: 

  

En Lui [Christ] nous avons aussi été choisis, ayant été prédestinés selon le plan de 

Celui [Dieu] qui opère tout conformément au dessein de Sa volonté, afin que nous, 

qui avons été les premiers à espérer en Christ, puissions soit pour la louange de sa 

gloire. (Éphésiens 1:11-12) 

  

D'une manière spéciale, nous – les déchus mais rachetés, élevés du plus bas au plus 

haut – devons être la démonstration qui sera pour la louange de la gloire de Dieu. 

Considérons Éphésiens 2 :6-7 comme notre deuxième extrait de l'épître aux 

Éphésiens. Plus tôt, nous avons vu que les versets 5 et 6 parlent de notre identification 

avec Christ – que nous avons été rendus vivants avec Lui, ressuscités avec Lui et 

intronisés avec Lui. Nous allons maintenant découvrir Son but en accomplissant ces trois 

actions : 

  

Dieu nous a ressuscités avec Christ et nous a fait asseoir avec lui dans le 

royaumes célestes en Jésus-Christ, afin que, dans les siècles à venir, il puisse 

montrer les richesses incomparables de sa grâce, exprimées dans sa bonté 

envers nous en Jésus-Christ. (Éphésiens 2:6-7) 

  

Voici le dessein de Dieu pour nous introniser avec Christ : « Afin que, dans les siècles 

à venir, il puisse montrer les richesses incomparables de sa grâce, exprimées dans sa 

bonté envers nous en Jésus-Christ. Veuillez remarquer à nouveau que ces créatures 

déchues mais rachetées doivent être la démonstration éternelle du principe que nous 

avons étudié – que Dieu prend le plus bas et l'élève au plus haut. 



Nous examinerons un dernier passage de la lettre aux Éphésiens pour illustrer ce 

même point : 

  

Son intention était que maintenant, à travers l'église, la sagesse multiple de 

Dieu soit révélée aux dirigeants et aux autorités dans les lieux célestes. 

(Éphésiens 3:10) 

  

À travers nous, Dieu va démontrer sa sagesse multiple à toute la création. À tous les 

royaumes célestes et terrestres, pour tous les âges restants, la sagesse de Dieu sera 

continuellement démontrée dans ce principe : que Dieu exalte le plus bas. 

  

La vérité de la rédemption 

Alors que nous terminons ce chapitre dans lequel nous avons examiné l'activité 

rédemptrice du Dieu vivant, je veux vous donner trois brèves déclarations. Je crois que 

ces déclarations font ressortir le cœur même de la vérité de la rédemption que nous avons 

explorée : (1) Le plus éloigné est devenu le plus proche. (2) Le plus bas est devenu le 

plus élevé. (3) Ce qui était déshonoré a été transformé en gloire. 

Quel est le but ultime de Dieu dans toute son activité rédemptrice en notre faveur ? 

C'est ne laisser aucune place à l'orgueil d'aucun être créé. 

Avant de tourner la page au chapitre suivant, je vous encourage à passer un peu de 

temps à méditer sur les vérités fondamentales que nous avons découvertes dans ce 

chapitre. Qu'est-ce que cela signifie pour vous personnellement que le Dieu Créateur 

vous ait fait vivre avec Christ ? Qu'Il s'est baissé pour vous relever—qu'Il vous a 

ressuscité avec Christ? Alors que vous réfléchissez à ces questions, rappelez-vous que 

cela ne s'arrête pas là. 

Dieu vous a fait asseoir avec lui dans les lieux célestes - pas demain, pas après que 

vous soyez mort et monté au ciel, mais maintenant. Méditez là-dessus et imaginez-le 

même. 

Que signifie pour vous que Dieu vous ait intronisé en Christ ? Comment cela vous 

affecte-t-il de savoir que le Seigneur a fait de vous – une créature rachetée, autrefois 

tombée mais maintenant relevée – sa leçon de choses pour l'univers ? 

Pouvez-vous saisir l'ampleur de la vérité selon laquelle Dieu a fait de vous sa 

démonstration éternelle à tout l'univers qu'il exalte le plus bas au plus haut ?  



Partie II 

 

Premiers exemples de fierté et d'humilité  



Chapitre 6 

 

L'essence de la fierté 

La loi éternelle qui s'applique à cette question du choix entre l'orgueil et 

l'humilité a été énoncée par Jésus comme suit : « Quiconque s'élève sera abaissé, et 

quiconque s'abaisse sera élevé » (Matthieu 23 :12). "Orgueil contre humilité" est 

vraiment un vaste thème. Il s'étend sur tout l'univers - de l'éternité, à travers le temps, et 

encore dans l'éternité - du ciel à la terre et même à l'enfer. Bien que ce concept soit vaste 

au-delà de toute mesure, il s'applique aussi spécifiquement à la vie personnelle de chacun 

de nous. J'espère sincèrement que votre méditation à la fin du chapitre précédent vous a 

donné la révélation et la compréhension de la façon dont Dieu vous a appliqué 

personnellement ce principe universel. 

  

Cinq étapes de fierté et d'humilité 

Commençons ce chapitre en catégorisant en cinq étapes principales ce que nous avons 

étudié précédemment : 

Première étape : Le premier péché d'orgueil. Le premier péché dans l'univers était le 

péché d'orgueil commis par un ange, pas un homme. Il a été commis au ciel, pas sur la 

terre. Le nom de cet ange était Lucifer, le brillant et brillant et glorieux. Bien qu'il fût un 

magnifique chérubin, son péché d'orgueil et la rébellion qui en résulta le firent chasser 

de la présence de Dieu. C'est alors que son nom fut changé en Satan : l'adversaire, le 

résistant. 

Deuxième étape : Création. Dieu a répondu à ce premier péché d'orgueil en créant une 

créature à partir de la poussière : l'homme, ou « Adam ». Dieu s'est abaissé dans la 

poussière pour créer cette créature. Il voulait éliminer toute base d'orgueil de l'homme et 

de toute la création. 

Troisième étape : la chute de l'homme. Hélas, l'homme a été attiré par Satan, 

l'adversaire, dans le même péché d'orgueil que Satan lui-même avait commis. Or, étant 

coupable d'orgueil, l'homme tomba également. 

Quatrième étape : Incarnation. Dieu avait un plan de rédemption pour l'homme déchu, 

et dans ce plan, Il s'est abaissé encore plus bas. En Christ, Il s'est abaissé au niveau même 

de l'humanité déchue. Il est devenu un avec la race humaine pour élever l'homme de sa 

condition déchue à un lieu de communion avec Dieu pendant toute l'éternité. 

Cinquième étape : Rédemption. Dieu a fait en sorte que ces créatures rachetées – les 

membres rachetés de la race d'Adam – régnent avec lui pendant toute l'éternité dans l' 



éclat de la gloire céleste. Ils seraient une démonstration à l'univers que Dieu réserve la 

place la plus haute pour la plus basse. 

En parcourant tout le récit des relations de Dieu avec ses créatures, nous voyons ce 

principe : Dieu abaisse les orgueilleux et exalte les humbles. Celui qui se promeut sera 

abaissé, mais celui qui s'humilie sera promu. 

  

Le nœud du problème 

Nous devons toujours garder à l'esprit que la nature essentielle du péché dans lequel 

Adam est tombé – dans lequel il a en fait été attiré par Satan – était la même que le propre 

péché de Satan. C'était le péché d'orgueil, conduisant à la rébellion contre Dieu. Dans 

Genèse 3, Satan a présenté sa tentation ultime à Adam et Eve, qui était de désobéir à 

Dieu en mangeant le fruit de l'arbre au milieu du jardin, le fruit que Dieu leur avait 

interdit. Nous avons vu que Satan, sous la forme d'un serpent, leur a dit : « Car Dieu sait 

que lorsque vous en mangerez, vos yeux s'ouvriront, et vous serez comme Dieu, 

connaissant le bien et le mal » (Genèse 3 :5). . 

La motivation qui a poussé la propre rébellion de Satan dans les cieux est résumée 

dans sa déclaration : « Je me rendrai semblable au Très-Haut » (Ésaïe 14 :14). Cette 

déclaration est la quintessence de l'auto-exaltation. Par la suite, l'ultime tentation d'Adam 

et Eve par Satan a été formulée pratiquement dans les mêmes termes : " Si vous mangez 

de cet arbre de la connaissance du bien et du mal, vous serez comme Dieu, égal à Dieu. 

" Satan a proposé la même motivation, produisant les mêmes conséquences désastreuses 

: l'orgueil qui a conduit à une chute. 

Quelle est donc la nature intrinsèque de l'orgueil ? Il est extrêmement important que 

nous comprenions cela. Je peux résumer la nature de l'orgueil en une phrase simple : 

L'orgueil cherche à être indépendant de Dieu. Dans leur orgueil, Adam et Eve n'ont pas 

renié la souveraineté de Dieu dans l'univers. Ils ont simplement pris la décision 

personnelle qu'ils pouvaient se passer de lui, qu'ils n'avaient pas besoin de lui. S'ils 

pouvaient acquérir la connaissance du bien et du mal, alors ils n'auraient plus à dépendre 

de Dieu. Encore une fois, dans sa tentation, Satan avait sous-entendu qu'Adam et Ève 

étaient dans une position de dépendance servile de Dieu, une position qui n'était pas 

digne de leur potentiel. Selon le tentateur, ils seraient bien mieux sans dépendre de Lui. 

L'essence de cette tentation se résume en un mot : indépendance . C'est le désir d'être 

indépendant de Dieu. Cela, dans son essence, est la fierté. C'est de l'orgueil satanique, 

l'orgueil même qui a causé la chute de Lucifer. De toute évidence, il y a une conséquence 

à ce genre d'attitude. Toute vie qui n'est pas vécue dans une dépendance volontaire de 

Dieu est motivée par l'orgueil. 



C'est une tromperie très subtile. Beaucoup de gens qui ne se considéreraient pas 

comme orgueilleux cherchent en fait à vivre leur vie sans dépendre volontairement de 

Dieu. Mais la motivation derrière ce mode de vie est la fierté, et les résultats de la fierté 

sont toujours les mêmes : la rébellion et le désastre. 

  

Un désir insensé 

Dans Luc 12, Jésus a raconté la parabole d'un homme qui était coupable de ce genre 

de mauvaise attitude envers Dieu, un type d'indépendance qui est en réalité de l'orgueil. 

À moins que nous ne soyons conscients de la nature de l'orgueil en lisant cette histoire, 

nous pourrions passer à côté de la véritable erreur commise par cet homme riche. 

  

Et [Jésus] leur raconta cette parabole : “ La terre d' un homme riche a produit une 

bonne récolte. Il s'est dit : 'Que dois-je faire ? Je n'ai pas d'endroit pour entreposer 

mes récoltes. Puis il a dit : 'C'est ce que je vais faire. Je démolirai mes granges et 

j'en construirai de plus grandes, et j'y entreposerai tout mon grain et mes biens. Et 

je me dis : « Tu as plein de bonnes choses en réserve depuis de nombreuses années. 

Prenez la vie facile; mangez, buvez et réjouissez-vous. »’ » (Luc 12 :16-19) 

  

Avez-vous déjà entendu des gens dans notre monde contemporain parler ainsi ? Ce 

que cet homme riche a dit dépeint vraiment une attitude très courante dans la société 

d'aujourd'hui. Complétons maintenant la parabole : 

  

"Mais Dieu lui dit : 'Tu es fou ! Cette nuit même, votre vie vous sera réclamée. Alors 

qui obtiendra ce que vous avez préparé pour vous-même ? [Voici donc le 

commentaire de Jésus :] Ainsi en sera-t-il de celui qui amasse des choses pour lui-

même, mais qui n'est pas riche envers Dieu. (Luc 12:20-21) 

  

Dieu a traité cet homme riche d'imbécile - pourtant il n'a fait que ce que font des 

millions de personnes dans notre civilisation contemporaine : il a pris soin de lui-même. 

Dans un certain sens, il était prudent. C'était un bon gestionnaire. Il avait la capacité 

louable de produire une bonne récolte de son champ. Lorsqu'il a su qu'il avait besoin de 

plus grands entrepôts, il a eu la prévoyance et la capacité de les construire. 

La plupart des gens le considéreraient comme un type d'homme plutôt respectable et 

sensé. Franchement, il pourrait facilement être un fidèle, accepté dans beaucoup de nos 

églises contemporaines. Cette même attitude se retrouve chez des millions de chrétiens 

et de fidèles professant aujourd'hui. 



Alors, quel était le problème? Pourquoi a-t-il été traité d'imbécile ? Quelle était 

l'essence de son péché ? Voici ma réponse : il a agi comme s'il était indépendant de Dieu. 

Il n'a pas reconnu le fait qu'il dépendait de Dieu pour le souffle même qu'il respirait ; 

qu'il dépendait de Dieu pour que sa semence mûrisse et produise une moisson; qu'il 

dépendait de Dieu pour la santé et la force. Pour tout dans sa vie, il était finalement 

dépendant de Dieu, mais il n'a pas vu ou reconnu cette dépendance. Il a essayé de vivre 

comme si ce n'était pas le cas. La racine de cette attitude est la fierté. Dans son essence, 

le désir d'être indépendant de Dieu est l'orgueil. 

  

Fierté vantarde 

Le Nouveau Testament diagnostique très clairement ce problème d'orgueil. Par 

exemple, lisons ce passage du livre de Jacques : 

  

Maintenant écoutez, vous qui dites : « Aujourd'hui ou demain nous irons dans 

telle ou telle ville, y passerons un an, ferons des affaires et gagnerons de 

l'argent. Pourquoi, vous ne savez même pas ce qui se passera demain. Quelle 

est votre vie? Vous êtes un brouillard qui apparaît pendant un petit moment 

puis disparaît. Au lieu de cela, vous devriez dire : « Si telle est la volonté du 

Seigneur, nous vivrons et ferons ceci ou cela. Comme c'est le cas, vous vous 

vantez et vous vous vantez. Toutes ces vantardises sont mauvaises. (Jacques 

4:13-16) 

  

La vantardise dont il est question dans ces versets est de l'orgueil – le désir d'être 

indépendant de Dieu, d'agir comme si Dieu n'avait aucune autorité réelle sur nos vies. 

Ceci est bien résumé dans le verset suivant de 1 Jean : 

  

Car tout ce qui est dans le monde, la convoitise de la chair et la convoitise des 

yeux et l'orgueil vantard de la vie, ne vient pas du Père, mais vient du monde. 

(1 Jean 2:16 nasb ) 

  

"L'orgueil vantard de la vie" consiste à vivre comme si Dieu n'avait pas vraiment 

d'importance, à vivre comme si Dieu n'avait aucune revendication ni autorité. Vous 

souvenez-vous de notre résumé en une phrase sur la nature intrinsèque de la fierté ? 

L'orgueil cherche à être indépendant de Dieu. Ce n'est pas un déni de la souveraineté de 

Dieu dans l'univers. C'est simplement une décision personnelle que nous pouvons faire 

sans Lui. 



  

Répondre à la fierté vantarde 

Alors que nous terminons ce chapitre, vous vous rendez peut-être compte que vous 

avez vous-même été dépassé par cette tromperie subtile d'orgueil vantard. Si vous 

ressentez une quelconque conviction dans ce domaine en ce moment, pourquoi ne pas 

répondre en offrant la simple prière suivante à Dieu ? 

  

Seigneur , je me rends compte que j'ai tendu vers l'indépendance décrite dans 

ce chapitre. Avant d'aller plus loin, je veux régler ce problème avec vous. 

Je me repens, et je Te demande pardon d'avoir cette "orgueil fier de la vie" - 

cette tendance à rechercher l'indépendance de Toi et de Tes plans pour moi. Je 

veux inverser cela maintenant. 

Seigneur, je te fais cette déclaration : Par ta grâce, je vivrai désormais dans la 

dépendance volontaire de toi. Amen. 

  



Chapitre 7 

 

Le modèle parfait de l'humilité 

nous avons principalement examiné le côté négatif de ce précepte. Dans ce chapitre, 

nous nous concentrerons sur l'aspect positif, qui est énoncé dans les mots "Quiconque 

s'humilie sera exalté". 

La plus grande et la plus parfaite démonstration de cet aspect positif a été fournie par 

Jésus lui-même. En fait, le contraste entre Satan (Lucifer) et Jésus est exact et complet. 

Regardez-le de cette façon : Lucifer, maintenant Satan, a cherché à s'exalter et a été 

renversé. Jésus, le Fils de Dieu, s'est humilié et a été exalté. 

  

Une image étonnante de l'humilité Une image de l'humilité de 

Jésus nous est magnifiquement décrit par l'apôtre Paul dans Philippiens 

2 :5-11. Je pense qu'il est significatif que Paul ait écrit l'épître aux 

Philippiens dans une cellule de prison. Il appliquait des leçons qu'il avait 

dû apprendre dans sa propre vie, et il voyait le modèle parfait de ces 

leçons déjà élaboré dans la vie de Jésus. Dans ce passage, Paul décrit 

deux réalités : l'auto-humiliation de Jésus et l'exaltation résultante de 

Jésus par Dieu le Père. 
Dans la description de l'auto-humilité de Jésus dans les versets 5 à 8, nous pouvons 

identifier sept étapes descendantes successives qu'il a prises - de sa place d'égalité avec 

Dieu à la place de la mort d'un criminel sur une croix. Dans les Écritures, le nombre sept 

représente souvent ce qui est parfait ou complet. Ainsi, dans ces sept étapes 

descendantes, nous voyons la parfaite humilité de notre Seigneur Jésus. 

  

Ayez en vous cette attitude qui était aussi dans le Christ Jésus, qui, bien qu'il ait 

existé sous la forme de Dieu, n'a pas considéré l'égalité avec Dieu comme une chose 

à saisir, mais s'est vidé, prenant la forme d'un esclave, et étant fait à la 

ressemblance des hommes. Se trouvant en apparence comme un homme, il s'est 

humilié en devenant obéissant jusqu'à la mort, voire la mort sur une croix. 

(Philippiens 2:5-8 nasb ) 

Les premiers mots, "Ayez cette attitude", soulignent que tout commence par l'attitude, 

pas par l'acte. C'est l' attitude de fierté de Lucifer qui a incité son acte de rébellion. C'est 



l' attitude d'humilité de Jésus qui l'a conduit à son cours descendant ultérieur d'humilité. 

Examinons brièvement ces sept étapes descendantes. 

  

Les sept étapes descendantes de l'humilité Première étape : Jésus "s'est vidé". 

Dans l'un de ses cantiques, Charles Wesley a écrit que Jésus "s'est vidé de 

tout sauf de l'amour". 2 Il a abandonné tous ses attributs en tant que 

personne divine. 
Deuxième étape : Il a pris "la forme d'un esclave". En grec, le mot «serviteur» signifie 

littéralement «un esclave». D'une certaine manière, Jésus aurait pu être un serviteur de 

Dieu tout en demeurant au niveau des anges, car les anges sont tous des serviteurs de 

Dieu. Mais au lieu de cela, Jésus a délibérément choisi une position inférieure de 

servitude. 

Troisième étape : Il a été « fait à la ressemblance des hommes ». Cela l'a amené plus 

bas. Jésus s'est placé au même niveau que la race adamique, les descendants d'Adam. 

Gardez à l'esprit qu'il aurait pu venir sur terre sous la forme de la perfection humaine - 

dans tous les aspects, physiques et autres, qu'Adam avait avant la chute. Mais au lieu de 

cela, Jésus a choisi de devenir un être humain normal comme les descendants d'Adam 

l'ont vécu, mais sans péché. (Voir Hébreux 4:15.) Quatrième étape : Il a été " trouvé en 

apparence comme un homme ". Jésus était physiquement comme les hommes de son 

temps. Il s'est mêlé à eux dans les rues de Nazareth, et personne n'a remarqué de 

différence physique. Comme confirmation de ce point, rappelons-nous un incident où 

Pierre a identifié Jésus en répondant : « Tu es le Messie, le Fils de Dieu. À ce moment-

là, Jésus dit à Pierre : « Ce n'est pas la chair et le sang qui t'ont révélé cela, mais mon 

Père qui est dans les cieux. (Voir Matthieu 16:16-17.) En d'autres termes, la véritable 

identité de Jésus ne pouvait pas être vue avec les yeux normaux de la chair. Dans ses 

attributs physiques, il était comme tous les autres hommes de son village et de sa région. 

Seul le Saint-Esprit pouvait révéler la vraie divinité de Jésus sous son voile de chair, 

parce qu'il a été "trouvé en apparence comme un homme". 

Cinquième étape : "Il s'est humilié » pour n'être qu'un simple homme. Avez-vous déjà 

pensé à ça? Jésus n'était pas un dirigeant, un commandant militaire ou même un prêtre. 

Il est vrai qu'Il venait de la lignée, ou de la maison, de David, mais c'était une maison 

qui était en décrépitude et humiliée à cette époque. Il avait perdu sa gloire royale 

primitive. 

Sixième étape : en tant qu'homme, il a enduré le destin éventuel de tous les hommes, 

c'est-à-dire la "mort". Il l'a vu jusqu'au bout. 



Septième étape, l'étape ultime : Il est mort « sur une croix ». Il n'est pas mort sur un 

lit de malade avec sa famille autour de lui ; Il n'est pas mort dans le confort de sa propre 

maison ; plutôt, il est mort comme un criminel dans l'agonie et la honte, nu sur un gibet 

romain. C'était l'humilité totale de Jésus. 

  

Sept marches ascendantes vers l'exaltation Après avoir passé en revue les sept 

marches descendantes, prêtons maintenant une attention particulière au 

résultat de l'auto-humiliation de Jésus. Nous obtenons un indice de ce 

résultat dans les tout premiers mots de Philippiens 2: 9 (nasb): "Pour 

cette raison aussi" - ou, comme il est dit dans certaines traductions de la 

Bible, "C'est pourquoi ...." (Voir, par exemple, niv, nkjv.) Jésus n'a pas 

prétendu renoncer à sa position de Dieu—Il y a vraiment renoncé. Et pour 

y retourner, Il devait gagner le droit. Et Il l'a gagné, par Son humilité. 

Paul l'a attesté dans Philippiens 2: 9-11 (nasb): 

[C'est pourquoi] Dieu l'a souverainement élevé et lui a donné le nom qui est 

au-dessus de tout nom, de sorte qu'au nom de Jésus tout genou fléchira, de 

ceux qui sont dans les cieux, sur la terre et sous la terre, et que toute langue 

confessera que Jésus-Christ est Seigneur, à la gloire de Dieu le Père. 

  

Remarquez que Jésus a maintenant franchi sept étapes ascendantes : Première étape : 

"Dieu l'a hautement exalté." 

Deuxième étape : Dieu lui a donné "le nom qui est au-dessus de tout nom". 

Troisième étape : Dieu a ordonné qu '"au nom de Jésus, tout genou fléchisse". À ce 

point précis, trois domaines sont spécifiés - englobant tous les domaines de la création - 

où chaque genou fléchira. Je note ces domaines dans les étapes quatre à six. 

Quatrième étape : "Ceux qui sont dans les cieux" se prosterneront devant lui. 

Cinquième étape : « Ceux qui sont… sur la terre » s'inclineront devant lui. 

Sixième étape : « Ceux qui sont… sous la terre » se prosterneront devant lui. 

Septième étape, la dernière : "Toute langue confessera que Jésus-Christ est 

Seigneur." 

Gardez à l'esprit le mot donc dans sa connotation en tant que résultat de ce qui s'est 

passé avant. Jésus a gagné cette exaltation en s'humiliant. Il était l'exemple parfait du 

principe "Quiconque s'humilie sera exalté". 



  

Le travail de l'humilité 

En continuant maintenant avec les versets suivants de Philippiens 2, je veux que vous 

remarquiez que le premier mot du verset 12 est aussi "Par conséquent...". Nous avons 

vu l'application de ce principe d'humilité dans la vie de Jésus. Nous allons maintenant 

voir comment cela s'applique à nos propres vies : 

C'est pourquoi, mes chers amis, comme vous m'avez toujours obéi, non seulement en 

ma présence, mais maintenant beaucoup plus en mon absence, continuez à travailler à 

votre salut avec crainte et tremblement, car c'est Dieu qui produit en vous le vouloir et 

l'agir. selon son bon dessein. Faites tout sans vous plaindre ni vous disputer, afin que 

vous deveniez irréprochables et purs, des enfants de Dieu irréprochables dans une 

génération perverse et dépravée, dans laquelle vous brillez comme des étoiles dans 

l'univers. (Philippiens 2:12-15) 

Encore une fois, immédiatement après le récit de l'auto-humiliation de Jésus et de son 

exaltation subséquente, nous voyons donc une autre apparition de la parole . A quoi ça 

sert "là" ? C'est un mot axé sur les résultats, indiquant une application de ce principe à 

nos vies. Tout comme Jésus s'est humilié, il devrait en être ainsi avec nous. Si nous 

voulons vivre la vie chrétienne avec succès et suivre son modèle, nous devons nous aussi 

nous humilier. L'humilité est la condition essentielle pour mener la vie chrétienne telle 

que la décrit le Nouveau Testament. Le même principe qui a fonctionné en Jésus doit 

également être élaboré en nous. 

Dans le passage ci-dessus de l'Ecriture, Paul a énoncé trois résultats de notre humilité. 

Passons en revue chacun. 

  

Nous obéissons à Dieu 
Le premier résultat est l'obéissance—nous obéissons à Dieu. Paul a dit, en effet, 

"N'obéissez pas seulement en ma présence, mais bien plus en mon absence." Une 

personne fière ne peut pas être obéissante. L'orgueil et la rébellion ne peuvent jamais 

aller de pair avec l'obéissance. Nous ne pouvons pas obéir à Dieu ou à ceux qui sont 

placés sur nous par Dieu tant qu'il y a de l'orgueil et de la rébellion dans nos cœurs. 

Nous devons nous humilier pour obéir. 

  

Nous permettons à Dieu de travailler en nous 
Le deuxième résultat de l'humilité est que Dieu est capable de travailler en nous. Paul 

a dit : « C'est Dieu qui produit en vous le vouloir et l'action selon son bon dessein » 

(Philippiens 2 :13). L'orgueil est une barrière à Dieu travaillant en nous. Dieu ne peut 

accomplir Sa volonté que dans ceux qui s'humilient. Tant que nous restons fiers, 



arrogants et autosuffisants - cherchant à maintenir notre indépendance vis-à-vis de Dieu 

- il n'y a aucun moyen que Dieu puisse travailler en nous. 

  

Nous brillons comme les lumières de Dieu dans le monde 
Le troisième résultat de nous humilier est très beau. L'humilité nous fait « resplendir 

comme des étoiles dans l'univers » (Philippiens 2 :15). Cela rend le peuple de Dieu 

totalement différent des gens de ce monde. Le peuple de Dieu ne se distingue pas par ses 

hautes réalisations ou ses capacités intellectuelles, mais par son humilité. L'humilité est 

une qualité que le monde voit très peu aujourd'hui. Cela rend certainement le peuple de 

Dieu distinct lorsqu'il le pratique. 

Le monde s'assombrit tout autour de nous. De nombreuses « lumières » que nous 

considérions comme sûres nous sont enlevées. Mais le beau fait du ciel nocturne est que 

plus la nuit devient sombre, plus les étoiles brillent. C'est ainsi que Dieu veut que ce soit 

avec nous. Et l'humilité est la clé pour briller comme des lumières dans le monde. 

  

La plus grande démonstration d'humilité J'espère que vous appréciez et 

bénéficiez de notre étude de la fierté par rapport à l'humilité, et de 

l'application de la loi universelle dont nous avons discuté. J'espère aussi 

que le Seigneur vous parle et vous encourage dans votre marche avec lui 

à travers ce que nous couvrons. 
Comme nous l'avons vu, Jésus est la démonstration la plus grande et la plus parfaite 

de l'humilité que nous recherchons tous. Il nous a donné un modèle à suivre. L'humilité 

doit être une partie essentielle de nos vies si nous voulons vivre la 

vie chrétienne avec succès. Le résultat, promet Dieu, est que nous "brillerons comme 

des étoiles dans l'univers". En tant que croyants, marcher selon le modèle que Jésus a 

établi pour nous est le moyen le plus efficace de diriger nos voisins, collègues, amis et 

membres de la famille vers Dieu lui-même. 

Rappelez-vous que bien que notre monde s'assombrisse continuellement, l'obscurité 

est le cadre dans lequel la Lumière brille le plus. Si vous voulez que Dieu vous utilise 

pendant ces jours sombres, la clé est l'humilité. Dans le chapitre suivant, nous étudierons 

des moyens spécifiques d'agir pour faire de l'humilité une réalité dans nos vies. 

  

 

2. Charles Wesley, "Et est-ce que je devrais gagner" (1738).  



Partie III 

 

Humilité et exaltation  



Chapitre 8 

 

S'humilier pour venir à Dieu 

j'ai souligné le modèle parfait d'auto-humilité fourni par Jésus lui-même. Renonçant 

à la gloire du ciel et à sa place d'égalité avec Dieu, Jésus a franchi sept étapes 

descendantes d'humilité, qui sont décrites dans Philippiens 2:5-8 : (1) Il s'est vidé lui-

même ; (2) Il a pris la forme d'un esclave; (3) Il est venu à nous à la ressemblance des 

hommes – comme un être humain normal ; (4) Il a pris l'apparence physique des hommes 

de Son temps; (5) Il s'est humilié pour n'être qu'un simple homme, sans fonction ou 

position spéciale; (6) Il a enduré la mort - le sort commun de tous les hommes; et (7) Il 

est mort sur une croix — la mort d'un criminel par crucifixion dans l'agonie et la honte. 

Parce que Jésus s'est si complètement humilié dans ces sept voies, Dieu l'a à son tour 

élevé à la plus haute place de l'univers. Dieu lui a donné le nom qui est au-dessus de tout 

nom et a ordonné qu'au nom de Jésus, tout genou fléchisse et toute langue le confesse 

comme Seigneur. 

  

Trois domaines d'application 

Bien que la loi de l'auto-humilité ait ainsi été parfaitement démontrée en Jésus, cette 

loi opère tout aussi précisément et tout aussi universellement pour vous et moi. Nous 

devons être conscients qu'il existe trois phases principales au cours desquelles nous 

devons appliquer ce principe d'humilité à nos propres vies. La première phase est celle 

où nous venons à Dieu pour la première fois. Dans cette situation, l'humilité nous conduit 

à Lui. La deuxième phase est après que nous sommes venus à Dieu et que nous avançons 

dans la vie chrétienne. Dans cette phase, l'humilité nous aide à progresser dans la vie 

spirituelle. La troisième phase survient lorsque nous interagissons avec les autres, y 

compris nos frères chrétiens. Dans la phase trois, l'auto-humilité nous amène à nous 

relier correctement à ceux qui nous entourent. 

Nous consacrerons un chapitre entier à chacune de ces phases d'application de 

l'humilité dans notre vie quotidienne. La première application pratique du principe de 

l'humilité – venir à Dieu initialement – est ce que nous examinerons dans ce chapitre. 

  

L'humilité dans la venue à Dieu 

"Devenez comme des petits enfants" 
Comment s'humilier pour venir à Dieu initialement ? Dans Matthieu 18, Jésus nous a 

donné le modèle d'un enfant comme exemple de la façon de venir à Dieu : 



  

À ce moment-là, les disciples s'approchèrent de Jésus et dirent : « Qui donc est le 

plus grand dans le royaume des cieux ? Alors Jésus appela à lui un petit enfant , le 

plaça au milieu d'eux et dit : « En vérité, je vous le dis, si vous ne vous convertissez 

et ne devenez comme des petits enfants, vous n'entrerez nullement dans le royaume 

des cieux. C'est pourquoi celui qui s'humilie comme ce petit enfant est le plus grand 

dans le royaume des cieux. (Matthieu 18:1-4 nkjv ) 

  

Lorsque Jésus a prononcé ces paroles, certains des disciples supposaient qu'ils étaient 

déjà dans le royaume des cieux. Mais Jésus disait, en substance : « Vous n'êtes même 

pas entré ! Et la raison pour laquelle vous n'êtes pas entré est que vous n'avez pas rempli 

la condition. Quel était l'état ? Dans sa réponse, Jésus a utilisé l'expression même « 

s'humilie ». Il a dit : « Celui qui s'humilie comme ce petit enfant est le plus grand dans 

le royaume des cieux. 

Certes, les gens de l'époque de Jésus ne se seraient pas attendus à ce genre de réponse. 

Au lieu de cela, ils auraient pu s'attendre à ce qu'il désigne un dirigeant, un rabbin érudit 

ou une personne riche comme un exemple de grandeur. Bien au contraire, Jésus a choisi 

l'exemple le plus évident de faiblesse et d'humilité - un enfant - et a dit : " Si jamais tu 

veux entrer dans le royaume des cieux, tu dois changer et devenir comme ce petit enfant. 

" 

Chaque parent sait que les petits enfants ne sont pas parfaits. Les enfants s'emportent 

parfois. Ils sont parfois très difficiles à gérer. Mais il y a une caractéristique des enfants 

qui est presque universellement vraie : les enfants sont enseignables. Ils n'ont pas de 

préjugés ni d'idées préconçues qui les privent de ce qui est vrai. Ils reçoivent la vérité 

sans avoir à prouver qu'ils ont raison ou à démontrer leur habileté. Et ainsi, Jésus a choisi 

un enfant comme exemple de la façon de venir à Dieu et d'entrer dans le royaume des 

cieux. 

Jésus nous disait exactement comment nous humilier, comme un petit enfant. Nous 

devons devenir comme le petit enfant que Jésus a choisi comme le meilleur exemple du 

type d'humilité qu'il attend de nous. 

  

"Aucun homme ne peut se vanter" 
Poursuivant notre examen de l'importance de l'humilité pour venir à Dieu, lisons ce 

que Paul a dit dans 1 Corinthiens au sujet du peuple que Dieu choisit. (Franchement, 

c'est un groupe de personnes improbable !) 

  



Car considérez votre vocation, frères, qu'il n'y avait pas beaucoup de sages selon 

la chair, pas beaucoup de puissants, pas beaucoup de nobles ; mais Dieu a choisi 

les choses folles du monde pour confondre les sages, et Dieu a choisi les choses 

faibles du monde pour confondre les fortes, et Dieu a choisi les choses viles du 

monde et les méprisés, les choses qui ne sont pas, afin qu'il annule les choses qui 

sont, afin que personne ne se glorifie devant Dieu. (1 Corinthiens 1:26-29 nsb ) 

  

Paul a nommé trois catégories de personnes qui trouvent particulièrement difficile 

d'entrer dans le royaume de Dieu : les sages, les puissants et les nobles. Y a-t-il quelque 

chose de mal avec la sagesse, le pouvoir ou la noblesse ? Dieu a-t-il quelque chose contre 

ces attributs ? Pas du tout. Le problème est que ce sont les trois principales sources de 

fierté de la nature humaine. Les gens sont fiers de leur sagesse, de leur éducation ou de 

leur intelligence ; leur pouvoir ou leur influence ; leur naissance noble ou leur position 

sociale. Mais voici le problème : les orgueilleux ne peuvent pas entrer dans le royaume 

de Dieu. 

  

Le chas de l'aiguille 
Dans Luc 18, il y a une entrevue remarquable entre Jésus et un certain souverain riche. 

Le dirigeant a posé une question très sérieuse à Jésus : " Bon maître, que dois-je faire 

pour hériter la vie éternelle ? " ( verset 18). Voyons comment Jésus a répondu : 

  

« Tu connais les commandements : 'Ne commets pas d'adultère, ne tue pas, ne vole 

pas, ne donne pas de faux témoignage, honore ton père et ta mère. ' ] dit. Quand 

Jésus entendit cela, il lui dit : « Il te manque encore une chose. Vends tout ce que 

tu as et donne-le aux pauvres, et tu auras un trésor dans le ciel. Alors viens, suis-

Moi. Quand il a entendu cela, il est devenu très triste, parce qu'il était un homme 

très riche. Jésus le regarda et dit : « Comme il est difficile pour les riches d'entrer 

dans le royaume de Dieu ! En effet, il est plus facile à un chameau de passer par le 

trou d'une aiguille qu'à un riche d' entrer dans le royaume de Dieu. (Luc 18:20-25) 

  

Dans ce passage, Jésus a utilisé une phrase très remarquable, parlant d'un chameau 

passant par le chas d'une aiguille. Avez-vous trouvé ce concept quelque peu difficile à 

comprendre? Laissez-moi vous offrir une explication. 

Mon expérience de vie en terre d'Israël pendant plusieurs années a élargi ma 

compréhension du commentaire de Jésus à ce jeune dirigeant riche. J'ai entendu des 

sources de première main parler de la configuration physique de l'entrée dans le mur de 



la vieille ville à la porte de Jaffa qui existait même aussi récemment qu'au début du XXe 

siècle. 

Au début de la porte de Jaffa, il y avait une très grande porte en fer qui était fermée 

chaque nuit au coucher du soleil et maintenue fermée jusqu'au lever du soleil le 

lendemain. En aucun cas cette grande porte ne devait être ouverte pendant les heures 

d'obscurité. Cependant, il arrivait parfois qu'un voyageur à dos de chameau arrive à la 

porte après la tombée de la nuit, cherchant à être admis dans la ville. Lorsque cela s'est 

produit, une petite porte à l'intérieur de la porte principale en fer a été ouverte. La 

personne qui cherchait à entrer descendait de son chameau, dépouillait le chameau de 

tout ce qui se trouvait sur son dos - tous les bagages qu'il transportait - et amenait l'animal 

à s'agenouiller. Puis, avec beaucoup de difficulté, le chameau, sans aucun de ses bagages, 

pouvait à peine se faufiler à travers cette petite ouverture de la porte de Jaffa. Comment 

s'appelait cette petite porte ? Il était connu sous le nom de "le chas de l'aiguille". 

Dans sa réponse au jeune dirigeant riche, Jésus décrivait ce qui se passe lorsqu'un 

homme riche vient au royaume de Dieu. Il doit déposer tous ses bagages - toute sa 

prétention, son orgueil, son arrogance, son indépendance - et se mettre à genoux pour se 

faufiler à peine. Cependant, un pauvre homme qui ne porte rien d'autre à la main qu'un 

bâton peut passer beaucoup plus facilement. Tout ce qu'il a à faire, c'est de se baisser et 

de passer, et il est à l'intérieur. 

La même porte est pour tous, riches ou pauvres. Mais il est souvent plus difficile pour 

les riches de s'en sortir que pour les pauvres. 

  

Tout mettre de côté 
Examinons un autre modèle pour venir à Dieu dans l'humilité. C'est dans le récit de 

l'Ancien Testament d'un homme nommé Naaman qui a essayé de venir à Dieu de 

manière considérable mais a constaté que cela n'a pas fonctionné. Son histoire est relatée 

au chapitre 5 du livre des 2 Rois. 

Naaman avait un parcours très distingué. Il était hautement considéré comme un 

vaillant soldat et il était le commandant de l'armée syrienne. Mais il avait un problème : 

il était lépreux. Combien de personnes sont comme ça ? Ils semblent avoir tout, mais il 

y a un problème. 

Une des servantes de Naaman, une petite Israélite qui avait été faite prisonnière, lui a 

dit que s'il pouvait se rendre chez le prophète Élisée à Samarie, il pourrait être guéri de 

sa lèpre. Alors Naaman obtint la permission du roi de Syrie et partit avec dix talents (sept 

cent cinquante livres) d'argent, six mille sicles (cent cinquante livres) d'or et dix 

vêtements. Vous voyez, Naaman allait venir à Dieu de façon magistrale ! Et quand ce 



grand dirigeant est arrivé en Israël, le prophète Élisée a dit, en effet : « Envoie-le-moi, 

et il sera guéri. (Voir 2 Rois 5:8.) Mais voici le reste de l'histoire : 

  

Alors Naaman alla avec ses chevaux et ses chars et s'arrêta à la porte de la maison 

d'Elisée. Élisée envoya un messager pour lui dire : « Va, lave-toi sept fois dans le 

Jourdain, et ta chair sera restaurée et tu seras purifié. Mais Naaman s'en alla fâché 

et dit : « Je pensais qu'il viendrait sûrement vers moi et se lèverait et invoquerait le 

nom du Seigneur son Dieu, agiterait sa main sur l'endroit et me guérirait de ma 

lèpre. Abana et Parpar, les fleuves de Damas, ne sont-ils pas meilleurs que toutes 

les eaux d'Israël ? Ne pourrais-je pas m'y laver et être purifié ? Alors il se retourna 

et s'en alla furieux. Les serviteurs de Naaman s'approchèrent de lui et lui dirent : « 

Mon père, si le prophète t'avait dit de faire quelque chose de grand, ne l'aurais-tu 

pas fait ? Combien plus, alors, s'il vous dit : "Lavez-vous et soyez purifiés !" Il 

descendit donc et se plongea sept fois dans le Jourdain, comme le lui avait dit 

l'homme de Dieu, et sa chair fut restaurée et devint pure comme celle d'un jeune 

garçon. (2 Rois 5:9-14) 

  

Naaman était arrivé de façon dramatique, s'attendant à une attention personnelle et à 

une réponse dramatique appropriée dans le ministère du grand prophète. Mais quelle 

insulte ! Elisée n'était même pas venu à la porte ! Le prophète avait simplement envoyé 

son messager pour dire à Naaman quoi faire. 

Voyez-vous le modèle? Voyez-vous sa signification? Pour être guéri, Naaman a dû 

tout abandonner, en particulier sa fierté, tout comme le chameau se faufilant à travers 

cette petite porte. Naaman a dû renoncer à son rang, sa richesse, sa position, son prestige 

et même son uniforme. Il a dû enlever ses vêtements et exposer sa peau lépreuse. Il devait 

se baigner dans ce qu'il considérait comme une rivière sale . (Quiconque a déjà vu le 

Jourdain attesterait certainement qu'il s'agit d'un fleuve boueux . Je peux parfaitement 

comprendre la réaction négative de Naaman lorsqu'il a comparé le Jourdain aux cours 

d'eau clairs et alimentés par la neige de son propre pays.) 

Mais quand Naaman a voulu s'humilier, quand il a pleinement obéi et a plongé sept 

fois dans cette rivière , c'est alors qu'il a reçu sa récompense. Quelle belle image d'un 

homme qui a essayé de venir à Dieu en grand mais qui a appris à s'humilier et à recevoir 

ce que Dieu lui avait promis. 

  

Un acte simple 



Alors que nous terminons ce chapitre, permettez-moi de vous poser une question 

directe : Y a-t-il un problème d'orgueil qui vous empêche de venir pleinement à Dieu ? 

Si tel est le cas, je vous recommanderais fortement, dans un simple acte de contrition, 

de plier le genou devant le Seigneur et de vous humilier comme l'a fait Naaman, en vous 

débarrassant de tout ce qui pourrait entraver votre relation avec Lui. Je vous exhorte à 

venir à Lui avec humilité. 

La meilleure nouvelle de toutes est que si vous remplissez la condition de venir au 

Seigneur avec une humilité enfantine, Il attend avec impatience de vous accepter et de 

vous recevoir. Allez-vous faire ce pas vers Lui maintenant ? Utilisons les pensées du 

paragraphe ci-dessus sous la forme d'une simple prière. 

  

Seigneur, je reconnais que d'une manière très similaire à Naaman, j'ai 

une question de fierté travaille en moi. Je le mets de côté maintenant. 

Je m'incline devant toi, m'humiliant en ta présence, enlevant tout ce qui se 

dresse entre toi et moi dans notre relation. 

Je viens à Toi maintenant en toute humilité, et je me donne entièrement à Toi. 

Amen.  



Chapitre 9 

 

S'humilier pour progresser spirituellement 

Dans chacun des chapitres de ce livre, nous avons construit notre enseignement sur la 

loi universelle qui opère dans chaque situation où il y a un conflit entre l'orgueil et 

l'humilité . Dans les derniers chapitres, nous avons découvert la réalité que la nature de 

notre lutte avec l'orgueil est un désir d'auto-exaltation et d'indépendance vis-à-vis de 

Dieu. Nous reconnaissons maintenant qu'il s'agit d'une attitude très courante dans le 

monde d'aujourd'hui, mais qui conduit à la rébellion et à la destruction. L'antidote à cette 

attitude dominante est le principe universel énoncé par Jésus dans Matthieu 23:12 : 

"Quiconque s'élève sera abaissé, et quiconque s'abaisse sera élevé." 

Nous avons également examiné les résultats qui découlent de l'auto-exaltation par 

opposition aux résultats qui découlent de l'humilité. Dans Lucifer, nous avons vu 

l'exemple de l'auto-exaltation et ses conséquences. En Jésus, nous avons vu l'exemple de 

l'humilité et ses conséquences. 

Dans le chapitre précédent, nous avons vu clairement que l'humilité est une exigence 

essentielle pour que chacun de nous vienne à Dieu initialement - pour entrer dans une 

relation vivante avec le Seigneur pour la première fois. Cela nous amène à notre chapitre 

actuel, dans lequel nous verrons combien l'humilité est nécessaire pour avancer vers la 

maturité dans la vie chrétienne. Pour chacun de nous, notre progrès spirituel sera 

directement proportionnel au degré auquel nous continuons à nous humilier. 

  

Le chemin vers le leadership 

Une demande ambitieuse 
Tout d'abord, je veux me concentrer sur le chemin vers le leadership dans le corps de 

Christ – parmi le peuple de Dieu, les disciples de Jésus. Nous examinerons ce que Jésus 

a dit à propos de ce chemin vers le leadership en relation avec un incident qui a eu lieu 

vers la fin de Son ministère terrestre. Cet événement est enregistré dans Matthieu 

chapitre 20, où la mère de deux des disciples de Jésus - Jacques et Jean, les fils de 

Zébédée - est venue à Jésus avec une demande spéciale au nom de ses fils. Accordons 

toute notre attention à la demande et à la réponse que Jésus lui a donnée. 

  

Alors la mère des fils de Zébédée vint à Jésus avec ses fils et, s'agenouillant, 

lui demanda une faveur. "Qu'est-ce que vous voulez?" Il a demandé. Elle dit : 

« Fais que l'un de mes deux fils siège à ta droite et l'autre à ta gauche dans 



ton royaume. « Vous ne savez pas ce que vous demandez », leur dit Jésus. 

(Matthieu 20:20-22) 

  

Remarquez que Jésus leur a parlé « à eux » — aux fils, pas à la mère. Jésus a placé la 

responsabilité non pas sur la mère qui avait réellement fait la demande, mais sur ses fils. 

Ils se cachaient, dans une certaine mesure, derrière le tablier de leur mère. Mais Jésus 

les a fait sortir au grand jour et a exposé leurs propres mauvaises motivations. 

  

« Vous ne savez pas ce que vous demandez », leur dit Jésus. "Pouvez-vous 

boire la tasse que je vais boire ?" "Nous pouvons", ont-ils répondu. Jésus leur 

dit : « Certes, vous boirez à ma coupe, mais il ne m'appartient pas de m'asseoir 

à ma droite ou à ma gauche. Ces lieux appartiennent à ceux pour qui ils ont 

été préparés par Mon Père. Lorsque les dix entendirent cela, ils s'indignèrent 

contre les deux frères. (Matthieu 20:22-24) 

  

Pourquoi les autres disciples étaient-ils indignés ? Il n'y avait qu'une seule raison pour 

laquelle ils auraient dû s'indigner. Eux-mêmes aspiraient aussi à ces deux premières 

places d'honneur à droite et à gauche de Jésus. Beaucoup de motifs ont été mis à nu dans 

ce simple incident. 

  

La condition de promotion 
Jésus les rassembla et leur dit : « Vous savez que les princes des Gentils 

dominent sur eux, et que leurs hauts fonctionnaires exercent leur autorité sur 

eux. Ce n'est pas le cas avec vous. Au lieu de cela, celui qui veut devenir grand 

parmi vous doit être votre serviteur, et celui qui veut être le premier doit être 

votre esclave… ». (Matthieu 20:25-27) 

  

Ce mot « esclave » est un vilain mot, n'est-ce pas ? Et pourtant c'est une exigence 

absolue : si tu veux être grand, tu dois devenir serviteur . Si vous voulez être le 

premier, plus grand encore, vous devez descendre encore plus bas. Tu dois devenir 

esclave. 

  

"... de même que le Fils de l'homme n'est pas venu pour être servi, mais pour 

servir et donner sa vie en rançon pour plusieurs." (Matthieu 20:28) 

  



Nous voyons un principe très clair dans le récit ci-dessus. C'est le fondement de la 

condition de promotion dans le royaume de Dieu. Cela fait partie du même précepte 

concernant la fierté contre l'humilité que nous avons examiné tout au long de ce livre : 

le chemin vers le haut est le chemin vers le bas. Si vous voulez aller plus haut, baissez-

vous. Si vous voulez être un dirigeant, si vous voulez être un leader, devenez un 

serviteur. Si tu veux être le chef, deviens l'esclave. 

Encore une fois, je tiens à souligner que ce principe opère dans chaque vie, dans 

chaque région de l'univers. Il n'y a aucune exception à cette loi. Tout comme nous dirions 

normalement que dans le monde physique il n'y a pas d'exceptions à la loi de la gravité, 

de même dans le monde spirituel il n'y a pas d'exceptions à la loi éternelle et universelle 

selon laquelle « quiconque s'élève sera humilié, et quiconque s'abaissera être exalté. Il 

n'y a pas d'autre voie légitime vers la promotion dans le royaume de Dieu – pour devenir 

un leader – que par l'humilité. 

Permettez-moi de vous suggérer que nous ignorons souvent cette loi dans notre 

pratique de promotion dans l'église. Nous choisissons des personnes parce qu'elles ont 

été au séminaire, à cause de leur éducation ou à cause de leur don de prédication. 

Souvent, de tels choix s'avèrent désastreux parce que nous avons ignoré ce grand 

principe de base : quiconque n'a pas appris à s'humilier n'est pas apte à être un leader du 

peuple de Dieu. 

  

L'humilité chez l'apôtre Paul 

Je veux ensuite vous montrer ce même principe élaboré dans l'expérience personnelle 

de l'apôtre Paul. Lisons le propre témoignage de Paul sur lui-même et son expérience 

dans 2 Corinthiens 12. Avant ces versets, Paul avait parlé des révélations extraordinaires 

et uniques concernant l'Évangile et l'Église qu'il avait reçues du Seigneur. Puis il a 

expliqué comment Dieu devait s'occuper de lui à cause de ces révélations. 

  

Pour m'empêcher de devenir vaniteux à cause de ces révélations 

extraordinairement grandes, il m'a été donné une écharde dans ma chair, un 

messager de Satan, pour me tourmenter. (2 Corinthiens 12:7) 

  

Permettez-moi de souligner que ce n'est pas la façon dont nous nous attendons 

normalement à ce que les choses se passent. Nous penserions que si nous avions reçu 

d'énormes révélations, tout irait bien pour nous. La vie serait tellement plus facile. 

Pourtant, c'est souvent le contraire qui est vrai. La personne avec la grande révélation 

est celle qui souffre le plus. Paul a poursuivi, 



  

Trois fois, j'ai supplié le Seigneur de me l'enlever. (2 Corinthiens 12:8) 

  

Lorsque nous prions, nous devons nous souvenir de ce fait : « Non » est une réponse 

tout autant que « Oui ». Dans ce cas, Paul a prié trois fois - et à chaque fois il a obtenu 

la même réponse : "Non". Nous voyons l'explication de la réponse du Seigneur, ainsi 

que la réponse de Paul, dans les deux versets suivants : 

  

Mais il m'a dit : « Ma grâce te suffit, car ma puissance s'accomplit dans la 

faiblesse. C'est pourquoi je me glorifierai d'autant plus volontiers de mes 

faiblesses, afin que la puissance de Christ repose sur moi. C'est pourquoi, 

pour l'amour du Christ, je prends plaisir aux faiblesses, aux insultes, aux 

épreuves, aux persécutions, aux difficultés. Car quand je suis faible, alors je 

suis fort. (2 Corinthiens 12:9-10) 

  

Lorsque Paul a écrit « Par conséquent… » , c'était le résultat de son affirmation des 

mêmes principes que nous avons étudiés. "C'est pourquoi je me glorifierai d'autant plus 

volontiers de mes faiblesses, afin que la puissance du Christ repose sur moi." Je me 

demande si vous pourriez dire ce que Paul a dit? En fait, je me demande : « Puis-je dire 

cela ? 

Combien de personnes pourraient dire : « Je me complais dans les faiblesses, les 

insultes, les épreuves, les persécutions, les difficultés » ? Reconnaissez-vous que la 

raison pour laquelle Paul se réjouissait de ces adversités est qu'il avait appris les 

mêmes principes que nous apprenons ici ? 

Tout ce qui me pousse plus bas, tout ce qui me dépouille du dernier vestige d'orgueil, 

d'arrogance ou d'autonomie , voilà le chemin de mon exaltation. Plus je descends, plus 

Dieu m'élève. Moins j'ai en moi, plus je peux recevoir de Dieu. Quand je suis faible, 

alors je suis fort. Pourquoi? Parce que la puissance de Dieu est rendue parfaite dans nos 

faiblesses. 

Tant que nous avons tant à nous, nous n'avons pas besoin de grand-chose de la part de 

Dieu. Mais quand nous avons été dépouillés de nous-mêmes, alors nous avons besoin de 

tout ce que Dieu a pour nous, et c'est disponible gratuitement. 

  

L'humilité chez Jean le Baptiste 



Maintenant, je veux que vous voyiez le même principe illustré dans la vie de Jean-

Baptiste—l'homme qui est venu comme le précurseur de Jésus. Jean-Baptiste était 

l'homme qui avait un ministère unique pour préparer la voie du Messie. A un certain 

moment du ministère de Jean, les gens qui le suivaient lui dirent que l'Homme dont Jean 

était venu préparer le chemin, Celui qu'il avait déclaré être le Messie - Jésus de Nazareth 

- faisait plus de convertis et voyait plus de gens baptisés. que Jean lui-même. (Voir Jean 

3:23–26.) 

Je suppose que les gens qui ont annoncé cette nouvelle à Jean-Baptiste s'attendaient à 

ce qu'il réagisse négativement – qu'il soit déçu. Ils ont peut-être pensé que sa fierté serait 

blessée et que ses sentiments seraient blessés. Ils ont peut-être supposé que John ne 

voudrait pas voir son cousin – qui était plus jeune que lui et à qui il avait en fait ouvert 

la porte du ministère – réussir de cette manière. Ils ont peut-être supposé que Jean ne 

voudrait pas voir Jésus promu au-dessus de lui. Nous pouvons remercier Dieu que ce 

n'était pas la réaction de Jean-Baptiste. Son commentaire sur la situation était le suivant 

: « Il [Jésus] doit devenir plus grand ; il faut que je devienne moins » (Jean 3 :30). 

Quel secret il y a dans cette déclaration ! Voulez-vous plus de Jésus ? Ensuite, il doit 

y avoir moins de vous-même. Voulez-vous plus de la puissance de Dieu ? Ensuite, vous 

devez voir vos propres faiblesses. Voulez-vous l'onction de Dieu ? Ensuite, vous devez 

vous dépouiller de toute confiance en votre propre capacité charnelle. Au fur et à mesure 

que vous devenez moins, Jésus en vous devient plus grand. Sa puissance est rendue 

parfaite en vous et moi au milieu de nos faiblesses. 

  

Fixer nos yeux sur Jésus 

Ce principe étonnant concernant l'humilité et la vulnérabilité rappelle une citation du 

regretté évangéliste Dwight L. Moody : 

  

J'avais l'habitude de penser que les dons de Dieu étaient sur des étagères les 

unes au-dessus des autres, et que plus nous grandissons dans notre caractère 

chrétien, plus nous pouvions les atteindre facilement. Je découvre maintenant 

que les dons de Dieu sont sur des étagères les uns sous les autres. Il ne s'agit 

pas de grandir mais de s'abaisser ; que nous devons descendre, toujours 

descendre, pour obtenir Ses meilleurs dons.2 

  

                                        
2. Cette citation est traditionnellement attribuée à FB Meyer, dont la vie et le ministère 

évangélique ont été profondément marqués par DL Moody. 



Dans la lutte entre l'orgueil et l'humilité dans nos vies, le vrai secret est de garder nos 

yeux sur Jésus lui-même. Nous devons nous rappeler qu'Il est le Modèle, Celui en qui le 

principe a été parfaitement élaboré. Hébreux 12:2 dit, 

  

Fixons nos yeux sur Jésus, l'auteur et le perfectionneur de notre foi, qui, pour 

la joie qui lui était réservée, a enduré la croix, méprisant sa honte, et s'est 

assis à la droite du trône de Dieu. 

  

Rappelez-vous, non seulement Jésus nous a lancés dans la foi, mais Il est aussi Celui 

qui nous guidera jusqu'au bout. Pourquoi fixons-nous nos yeux sur Lui ? A cause de Son 

exemple. Jésus nous a montré le principe qui a été illustré tout au long de ce livre : Le 

chemin qui monte est en bas. Tout comme il en était pour Jésus, il en est de même pour 

nous. Le chemin vers le trône passe par la croix. 

Notre travail est de recevoir volontairement la mort de toute notre arrogance, de toute 

notre confiance en nous, de toutes nos prétentions charnelles et de toutes nos prétentions 

à être quelque chose. Alors que nous laissons tout cet égocentrisme mourir sur la croix 

que Dieu fournit, la voie nous est ouverte vers le trône. Alors, « fixons nos yeux sur 

Jésus, l'auteur et le perfectionneur de notre foi ». 

  

  



Chapitre 10 

 

S'humilier devant les autres 

Nous avons atteint le dernier chapitre de notre étude commune de l'application de 

la loi universelle éternelle qui dit : « Quiconque s'élève sera abaissé, et quiconque 

s'abaisse sera élevé. Dans nos deux derniers chapitres, nous avons exploré les façons 

dont ce principe s'applique dans notre relation personnelle avec Dieu. L'humilité est une 

exigence essentielle, non seulement pour venir à Dieu initialement, mais aussi pour tout 

progrès spirituel ultérieur dans la vie chrétienne. Jésus est notre modèle pour ce 

processus et ce progrès. La Bible dit continuellement : « Humiliez-vous… ». En d'autres 

termes, c'est quelque chose que nous devons faire. Comme nous l'avons vu, l'humilité 

prend sa source dans la volonté et s'exprime dans des actions appropriées. 

Poussons maintenant ce principe un peu plus loin, en découvrant comment il 

s'applique dans notre relation aux autres. Vous voyez, notre véritable attitude envers 

Dieu est souvent révélée par notre attitude envers les autres. C'est particulièrement le cas 

en matière d'humilité. Elle doit s'exprimer non seulement envers Dieu mais aussi envers 

les autres. 

Nous avons souvent tendance à nous tromper sur des sujets comme celui-ci. Nous 

prétendons avoir la bonne attitude envers Dieu, mais dans nos relations avec nos 

semblables, nous démontrons une attitude complètement différente et incorrecte. La 

vérité est que si nous avons vraiment la bonne attitude envers Dieu, cela se manifestera 

dans nos attitudes et nos relations avec nos semblables. Si, cependant, une mauvaise 

attitude envers les autres se manifeste dans nos vies, cela peut être une indication que 

certains aspects de notre attitude envers Dieu ne sont pas bons. (Voir, par exemple, 1 

Jean 4:20.) 

  

Trois passages éclairants 

L'humilité envers les autres est mandatée à divers endroits dans le Nouveau 

Testament. Prenons trois exemples, en commençant par Philippiens 2 : 3 : « Ne faites 

rien par ambition égoïste ou par vanité, mais avec humilité, considérez les autres comme 

meilleurs que vous-mêmes. » Remarquez que l'humilité se manifeste en considérant les 

autres mieux que nous-mêmes. C'est le contraire de l'ambition égoïste ou de la vaine 

vanité. 

Ensuite, nous lisons une déclaration courte mais très importante dans Éphésiens 5 : 21 

(nasb) : « Soyez soumis les uns aux autres dans la crainte de Christ. L'implication est 



très claire. Si nous craignons et révérons vraiment Christ, cela se manifestera dans nos 

attitudes les uns envers les autres. Nous ne serons pas seulement soumis au Christ, mais 

nous serons également soumis les uns aux autres. Si nous prétendons être soumis à Christ 

mais ne sommes pas soumis les uns aux autres, alors notre revendication de soumission 

à Christ n'est pas valide. 

Notre troisième exemple scripturaire est 1 Pierre 5 : 5 : « Vêtez-vous d'humilité les uns 

envers les autres, car 'Dieu s'oppose aux orgueilleux, mais il fait grâce aux humbles.' » 

J'aime citer la traduction de JB Phillips de ce verset particulier (comme je l'ai fait plus 

tôt dans ce livre). Il dit: "En effet, vous devriez tous vous en remettre les uns aux autres 

et porter la" combinaison "d'humilité en vous servant les uns les autres." En grec, le mot 

qui est traduit par « vous habiller » ou « porter la combinaison » signifie spécifiquement 

mettre un certain type de tablier qui n'était porté que par les esclaves. En d'autres termes, 

Pierre disait : « Ayez l'attitude d'un esclave envers les autres. C'est la véritable expression 

de l'humilité. 

Examinons maintenant des exemples de l'application de ce principe dans la vie de 

deux personnes de l'Ancien Testament. Le premier est Abram, ou Abraham ; le second 

est Jacob. 

  

L'incroyable humilité d'Abram 

Nous commencerons par l'exemple de la vie d'Abraham, qui décrit sa relation et ses 

relations avec son neveu Lot. Le récit se trouve dans Genèse 13 :5-17. C'est un passage 

assez long, mais il sera utile de le lire en entier. 

  

Or Lot, qui se déplaçait avec Abram, avait aussi des brebis et des boeufs et des 

tentes. Mais la terre ne pouvait pas les soutenir tant qu'ils restaient ensemble, car 

leurs possessions étaient si grandes qu'ils ne pouvaient pas rester ensemble. Et une 

querelle éclata entre les bergers d'Abram et les bergers de Lot. Les Cananéens et 

les Perizzites vivaient également dans le pays à cette époque. Alors Abram dit à Lot 

: « N'ayons pas de querelle entre toi et moi, ni entre tes bergers et les miens, car 

nous sommes frères. » (Genèse 13:5-8) 

  

Il y a une implication significative dans la déclaration "Nous sommes frères". La 

Les Écritures notent qu'il y avait d'autres personnes vivant dans le pays (les Cananéens 

et les Perizzites) qui étaient des ennemis potentiels à la fois d'Abram et de Lot. Alors 

Abram a rappelé à son neveu : « En tant que frères, nous ne pouvons pas nous permettre 

de nous quereller. Quelle était la raison pour laquelle ils devaient s'entendre? Ils avaient 



des ennemis qui exploiteraient toute division entre eux. (Comme c'est vrai du peuple de 

Dieu dans le monde aujourd'hui !) 

Continuons l'histoire pour voir comment Abram s'est comporté envers Lot. 

  

[Abram dit:] «Tout le pays n'est-il pas devant vous? Séparons-nous. Si vous 

allez à gauche, j'irai à droite; si tu vas à droite, j'irai à gauche. Lot leva les 

yeux et vit que toute la plaine du Jourdain était bien arrosée, comme le jardin 

de l'Éternel, comme le pays d'Égypte, vers Tsoar. (C'était avant que l' Éternel 

ne détruise Sodome et Gomorrhe.) Alors Lot choisit pour lui toute la plaine 

du Jourdain et partit vers l'orient. Les deux hommes se séparent : Abram 

habite au pays de Canaan, tandis que Lot habite parmi les villes de la plaine 

et dresse ses tentes près de Sodome. Or les hommes de Sodome étaient 

méchants et péchaient beaucoup contre le Seigneur. (Genèse 13:9-13) 

  

Abram a donné le premier choix à Lot 
Dans les passages ci-dessus, nous voyons l'humilité étonnante d'Abram. (Je 

soulignerai bientôt quelques implications profondes de cette humilité.) Voici Abram, 

l'homme le plus âgé ; l'homme choisi par Dieu; l'homme avec la vocation spéciale; 

l'homme à qui appartenait l'héritage. Son neveu Lot était simplement « de la partie »—

il suivait, pour ainsi dire, le train d'Abram. Cependant, lorsque le moment est venu pour 

eux de se séparer, Abram n'a pas adopté une position arrogante. Il n'a pas insisté sur sa 

propre voie, en disant: «Je suis la personne la plus âgée ici, donc je vais prendre le 

premier choix. C'est ce que je veux." Au lieu de cela, il a fait un pas qui m'étonne 

vraiment. Abram a librement donné à Lot le premier choix. Il a dit : « Tout ce que vous 

choisirez vous appartiendra. Je prendrai ce qui reste. N'est-ce pas de l'humilité ? 

  

La récompense de l'humilité 
Dans les derniers versets du passage, nous voyons la récompense de l'humilité : 

  

Le Seigneur dit à Abram après que Lot se fut séparé de lui : « Élève 

vos yeux d'où vous êtes et regardez au nord et au sud, à l'est et à l'ouest. Tout 

le pays que tu vois, je le donnerai à toi et à ta postérité pour toujours. Je 

rendrai ta postérité comme la poussière de la terre, afin que si quelqu'un 

pouvait compter la poussière, ta postérité serait comptée. Allez, parcourez le 

pays en long et en large, car je vous le donne. (Genèse 13:14-17) 

  



Veuillez noter que ce n'est qu'après l'acte d'humilité qu'Abraham a vu son héritage. 

Jusqu'à ce moment-là, il s'était tenu juste au milieu de cela, mais Dieu ne le lui avait pas 

vraiment révélé. Dieu a choisi de le révéler à Abraham seulement après qu'il se soit 

humilié devant son jeune neveu Lot. 

Quelle image de la récompense de l'humilité ! Vous voyez, Dieu regarde nos actions, 

Il voit nos motivations, et Il élabore toujours ce principe : celui qui s'humilie sera exalté. 

  

La leçon d'humilité de Jacob 

Le deuxième exemple d'humilité est tiré de la vie de Jacob. Je veux vous montrer 

comment Jacob n'a pas pu récupérer son héritage tant qu'il ne s'est pas humilié, non 

seulement devant le Seigneur, mais aussi devant son frère Esaü. 

Initialement, Jacob avait usurpé le droit d'aînesse d'Ésaü par une ruse plutôt minable. 

Ensuite, il avait été délibérément trompeur afin d'obtenir la bénédiction de son père - et 

cette tactique ne l'avait mené nulle part. À la suite de ces deux actions sournoises et 

cruelles, Jacob a été forcé de fuir son héritage en tant que fugitif avec rien d'autre qu'un 

bâton à la main. Ses vingt années suivantes ont été passées en exil, travaillant comme 

domestique pour son oncle Laban. Mais dans l'exil de Jacob et dans son service, Dieu le 

bénit, lui donnant à la fois une grande famille et de grands biens. À un moment donné, 

le Seigneur a parlé à Jacob et lui a dit en substance : « Il est maintenant temps pour toi 

de retourner dans le pays que j'ai promis de te donner. (Voir Genèse 25:19–34; 27:1–

29:30; 30:25–31:55.) 

  

Jacob marchait en boitant 
Rassemblant ses femmes, ses enfants et ses troupeaux, Jacob tourna son visage vers 

l'ouest et rentra chez lui. Lorsqu'il atteignit la frontière du pays qui lui avait été promis, 

il eut une expérience remarquable. Les Ecritures nous disent qu'une nuit, alors que Jacob 

était seul, un ange a lutté avec lui - en fait, il a lutté avec lui toute la nuit. Pourtant, Jacob 

était si fort en lui-même que l'ange ne pouvait pas l'emporter contre lui. Finalement, 

l'ange a juste étendu son doigt et a touché la cuisse de Jacob, la désarticulant et rendant 

Jacob impuissant. En conséquence, il s'est accroché à l'ange et a plaidé pour la 

bénédiction que l'ange lui a accordée. Mais à partir de ce moment, Jacob a marché en 

boitant . 

(Voir Genèse 32.) 

Qu'est-ce que cette boiterie représente comme exemple pour nous ? Cela signifie la 

fin de notre propre force et de notre propre confiance. C'est notre reconnaissance que 

nous ne pouvons progresser qu'en dépendant du Seigneur. 

  



Jacob s'inclina 
Après cette rencontre avec l'ange, Jacob devait encore rencontrer son frère, Esaü, qui 

se trouvait juste de l'autre côté du gué. Il avait entendu dire qu'Ésaü venait à sa rencontre 

avec quatre cents hommes armés, et il était terrifié. Jacob pensait que ce serait la fin de 

lui-même, de sa famille et de tout ce qu'il possédait. (Voir Genèse 32:1–21.) Mais notez 

ce qui s'est réellement passé : 

  

Jacob leva les yeux et il y avait Esaü, venant avec ses quatre cents hommes ; 

il répartit donc les enfants entre Léa, Rachel et les deux servantes. Il plaça les 

servantes et leurs enfants devant, Léa et ses enfants ensuite, et Rachel et 

Joseph derrière. Lui-même passa devant et se prosterna sept fois à terre en 

s'approchant de son frère. Mais Esaü courut à la rencontre de Jacob et 

l'embrassa ; il jeta ses bras autour de son cou et l'embrassa. Et ils ont pleuré. 

(Genèse 33:1–4) 

  

Jacob a appris la leçon 
Voyez-vous cette belle image? Voici Jacob, l'homme à qui appartenait le droit 

d'aînesse, la bénédiction, tout l'héritage. Il était celui qui avait lutté avec l'ange et 

rencontré le Seigneur. Il était l'homme choisi par Dieu. D'un autre côté, Esaü venait à sa 

rencontre – l'homme charnel, l'homme qui avait méprisé sa bénédiction, l'homme que 

Dieu ne pouvait pas accepter à cause de sa mauvaise attitude envers les questions 

spirituelles. Pourtant, lorsqu'ils se rencontrèrent, Jacob, l'homme spirituel, s'inclina sept 

fois devant son frère offensé. 

Que signifie ce chiffre sept ? Il parle du Saint-Esprit; il parle de l'humilité opérée par 

le Saint-Esprit. Jacob avait retenu la leçon : il avait découvert que l'orgueil ne le mènerait 

nulle part. Il s'était humilié devant l'ange, mais cela ne suffisait pas. Maintenant Jacob 

s'est humilié devant son frère. Son humilité a amené la réconciliation avec Esaü et a 

ouvert la voie à Jacob pour entrer en toute sécurité dans l'héritage que Dieu lui avait 

promis. Nous voyons que bien que Dieu ait clairement promis l'héritage, Jacob ne 

pouvait pas le recevoir tant qu'il ne s'était pas humilié, non seulement devant Dieu mais 

aussi devant son frère. 

  

Une étape à franchir ? 

Permettez-moi de clore ce chapitre – et ce livre – par une question et un défi : Y a-t-il 

une étape que le Seigneur veut que vous preniez en réponse à ce que vous venez de lire 

? Peut-être que, comme Abraham, le Seigneur vous demande de répondre avec humilité 



afin de recevoir une plus grande part de son héritage pour vous. Ou peut-être, comme 

Jacob, il y a une question de réconciliation avec quelqu'un qui attend un pas d'humilité 

de votre part. 

Quoi qu'il en soit, je vous encourage à demander au Seigneur quelle réponse il veut 

que vous fassiez. Ensuite, par tous les moyens, faites le pas qu'Il vous demande de faire. 

Jésus nous a enseigné l'humilité comme principe de vie en nous la modelant Lui-

même. Nous devons suivre son modèle et nous humilier. Ce faisant, nous pouvons 

apprendre l'obéissance, permettant au Seigneur d'agir à travers nous. En fin de compte, 

grâce à son travail en nous, nous aurons sa vision du monde et nous y vivrons 

différemment, comme Jésus l'a fait, selon le royaume de Dieu. 

N'oubliez pas que plus la nuit est sombre, plus les étoiles brillent. Laissez la lumière 

de Dieu briller à travers vous ! L'humilité est la clé. "Celui qui s'élève sera abaissé, et 

celui qui s'abaisse sera élevé." 

Pour une étude plus approfondie et des informations sur Derek Prince 
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articles pédagogiques, podcasts, dévotions hebdomadaires et plus encore de Derek 

Prince. 

Dieu fait un travail important et stratégique dans le monde entier en utilisant les 

enseignements de Derek Prince dans des dizaines de pays, y compris certaines des 

régions les plus sombres du monde. Nous avons des bureaux en Albanie, Arménie 

(Caucase Outreach), Australie, Bangladesh, Bosnie-Herzégovine, Bulgarie, Canada, 

Croatie, Cuba, République tchèque, Danemark, Égypte, Estonie, Éthiopie, Fidji, France, 

Allemagne, Ghana, Hongrie, Inde , Indonésie, Israël, Japon, Kazakhstan, Corée, Koweït, 

Macédoine, Malaisie, Myanmar, Nauru, Pays-Bas, Nouvelle-Zélande, Norvège, 

Pakistan, Papouasie-Nouvelle-Guinée, la région du golfe Persique, Philippines, Pologne, 

Portugal, Roumanie, Russie, Serbie, Singapour, Slovaquie , Slovénie, Îles Salomon, 

Afrique du Sud, Sri Lanka, Suisse, Turquie, Ukraine, Ouganda, Royaume-Uni, États-

Unis, Vanuatu et Zimbabwe. 

Veuillez visiter notre site Web, www.derekprince.org, pour en savoir plus. 

A propos de l'auteur 

D erek Prince (1915–2003) est né en Inde de parents britanniques. Il a fait ses études 

de grec et de latin à l'Eton College et au King's College de Cambridge, en Angleterre. 

Après avoir obtenu son diplôme, il a occupé une bourse (équivalente à un poste de 

professeur) en philosophie ancienne et moderne au King's College. Prince a également 

étudié l'hébreu, l'araméen et les langues modernes à Cambridge et à l'Université 

hébraïque de Jérusalem. En tant qu'étudiant, il était un philosophe et un agnostique 

autoproclamé. 

Alors qu'il servait dans le British Medical Corps pendant la Seconde Guerre mondiale, 

Prince a commencé à étudier la Bible en tant qu'œuvre philosophique. Converti par une 

puissante rencontre avec Jésus-Christ, il est baptisé du Saint-Esprit quelques jours plus 

tard. De cette rencontre, il tire deux conclusions : premièrement, que Jésus-Christ est 



vivant ; deuxièmement, que la Bible est un livre vrai, pertinent et à jour. Ces conclusions 

modifièrent tout le cours de sa vie, qu'il consacra ensuite à l'étude et à l'enseignement de 

la Bible comme Parole de Dieu. 

Libéré de l'armée à Jérusalem en 1945, il épouse Lydia Christensen, fondatrice d'une 

maison d'enfants. Lors de leur mariage, il est immédiatement devenu le père des huit 

filles adoptives de Lydia - six juives, une arabe palestinienne et une anglaise. Ensemble, 

la famille a vu la renaissance de l'État d'Israël en 1948. À la fin des années 1950, ils ont 

adopté une autre fille alors que Prince était directeur d'une école de formation des 

enseignants au Kenya. 

En 1963, les princes ont immigré aux États-Unis et ont été pasteurs d'une église à 

Seattle. En 1973, Prince est devenu l'un des fondateurs d'Intercessors for America. Son 

livre Shaping History through Prayer and Fasting a éveillé les chrétiens du monde entier 

à leur responsabilité de prier pour leurs gouvernements. Beaucoup considèrent les 

traductions clandestines du livre comme ayant contribué à la chute des régimes 

communistes en URSS, en Allemagne de l'Est et en Tchécoslovaquie. 

Lydia Prince est décédée en 1975 et Prince a épousé Ruth Baker (une mère célibataire 

de trois enfants adoptés) en 1978. Il a rencontré sa deuxième femme, comme sa première 

femme, alors qu'elle servait le Seigneur à Jérusalem. Ruth est décédée en décembre 1998 

à Jérusalem, où ils vivaient depuis 1981. 

Jusqu'à quelques années avant sa propre mort en 2003, à l'âge de quatre-vingt-huit ans, 

Prince a persisté dans le ministère auquel Dieu l'avait appelé alors qu'il parcourait le 

monde, communiquant la vérité révélée de Dieu, priant pour les malades et les affligés 

et partageant son message prophétique. un aperçu des événements mondiaux à la 

lumière des Écritures. Internationalement reconnu comme un érudit biblique et un 

patriarche spirituel, Derek Prince a établi un ministère d'enseignement qui s'est étendu 

sur six continents et plus de soixante ans. Il est l'auteur de plus de cinquante livres, de 

six cents enseignements audio et d'une centaine d'enseignements vidéo, dont beaucoup 

ont été traduits et publiés dans plus de cent langues. Il a été le pionnier de 

l'enseignement sur des thèmes aussi novateurs que les malédictions générationnelles, la 

signification biblique d'Israël et la démonologie. 

L'émission de radio de Prince, qui a débuté en 1979, a été traduite dans plus d'une 

douzaine de langues et continue de toucher des vies. Le don principal de Derek Prince 

d'expliquer la Bible et ses enseignements d'une manière claire et simple a aidé à 

construire une fondation de foi dans des millions de vies. Son approche non 

confessionnelle et non sectaire a rendu son enseignement tout aussi pertinent et utile 

pour les personnes de toutes origines raciales et religieuses, et on estime que son 

enseignement a atteint plus de la moitié du globe. 



En 2002, il a dit : « C'est mon désir – et je crois le désir du Seigneur – que ce ministère 

continue l'œuvre que Dieu a commencée à travers moi il y a plus de soixante ans, 

jusqu'au retour de Jésus. 

Derek Prince Ministries–International continue de tendre la main aux croyants dans 

plus de 140 pays avec l'enseignement de Derek, remplissant le mandat de continuer « 

jusqu'au retour de Jésus ». Ceci est accompli grâce à la sensibilisation de plus de 

quarante-cinq bureaux de Derek Prince à travers le monde, y compris des travaux 

primaires en Australie, au Canada, en Chine, en France, en Allemagne, aux Pays-Bas, 

en Nouvelle-Zélande, en Norvège, en Russie, en Afrique du Sud, en Suisse, aux États-

Unis. Royaume-Uni et les États-Unis. Pour des informations à jour sur ces sites et 

d'autres dans le monde, visitez www.derekprince.org. 

  

 

  

Des livres électroniques supplémentaires sont disponibles chez votre détaillant en ligne 

préféré. 

www.whitakerhouse.com 
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